
«Это чистой воды террор»
Массовые обстрелы Донецка привели к гибели десятков людей —  
Россия инициировала заседание Совбеза ООН

Богдан Степовой, Роман Крецул, 
Юлия Леонова

Н овым свидетельством «целенаправ-
ленных действий по уничтожению 

мирного населения Донбасса» со сто-
роны киевского режима назвал об-
стрелы Донецка постпред РФ при ООН 
Василий Небензя. Выступая вечером 
8 ноября на созванном по инициативе 
России заседании Совбеза ООН, он рас-
сказал: с февраля 2022 года ДНР подвер-
глась артобстрелам более 25 тыс. раз, 
на её территорию упало 145 тыс. сна-
рядов. Накануне власти ДНР сообщи-
ли, что число погибших в результате об-
стрелов Донецка 7 ноября превысило 
20 человек. 8 ноября массированному 
обстрелу подверглись уже окрестности 
соседней Горловки. Никакого военного 
смысла в этих акциях нет, иначе как тер-
рором это назвать нельзя, отметили экс-
перты. В зоне СВО самые ожесточённые 
бои 8 ноября проходили в районе села 
Крынки в Херсонской области, где ВФУ 
пытаются создать плацдарм на левом 
берегу Днепра.

— Было несколько взрывов: здесь 
один, в соседнем дворе несколько. 
Стёкла, шифер — всё побило, — рас-
сказывает корреспондентам «Изве-
стий» житель Донецка Руслан о собы-
тиях 7 ноября.

Он попал под обстрел вечером, ког-
да возвращался с работы. Началось всё 
с прилёта трёх ракет реактивной систе-
мы залпового огня по Ворошиловскому 
району, который расположен в центре 
города, сообщили в Совместном центре 
контроля и координации вопросов, свя-
занных с военными престу-
плениями Украины (СЦКК).
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Магазину — дома 
Власти против запрета алкоголя в маркетах и кафе на первых этажах

Евгения Перцева

В ласти выступили против запре-
та продажи алкоголя в магазинах 

и кафе на первых этажах жилых до-
мов. Ранее в Госдуме предложили раз-
решить общему собранию жильцов 
ограничивать работу таких точек. От-
рицательный отзыв Минфина на этот 
законопроект поддержали уже три 
министерства — Минэкономразви-
тия, Минпромторг и Минюст. Чинов-
ники считают, что жильцы смогут сго-
вариваться и злоупотреблять таким 

правом. Например, запрещать рабо-
тать в доме одним предпринимателям 
и позволять другим, получая от них 
преференции.

Группа депутатов во главе с ру-
ководителем фракции «Новых лю-
дей» Владиславом Даванковым ещё 
в конце июля внесла в Госдуму зако-
нопроект, в котором предложила упо-
рядочить работу магазинов и кафе 
в домах. Речь идёт о точках прода-
жи спиртного. Парламентарии пред-
лагали разрешить общему собранию 
собственников запрещать работу та-

ких магазинов и заведений общепита 
в нежилых помещениях домов. Пред-
полагалось, что подобное ограниче-
ние должно быть одобрено более чем 
50% голосов жильцов.

В пояснительной записке к депу-
татскому законопроекту отмечалось, 
что проблема так называемых нали-
ваек (небольших баров, кафе) и ал-
комаркетов в жилых домах и шум 
от них «вызывают законное возмуще-
ние у жителей, в домах которых рас-
положены подобные заве-
дения». 
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Сделать вывоз
Субсидии на экспорт продукции увеличат вдвое — до 1 млн рублей

Мария Строителева

С убсидии на транспортировку про-
дукции малого и среднего бизнеса 

за границу планируется поднять вдвое — 
до 1 млн. Это следует из проекта прика-
за Минэка (документ есть у «Известий»). 
Затраты экспортёров на логистику зна-
чительно возросли: это особенно кри-
тично для малого бизнеса, отмечают 
в деловых объединениях. Сейчас по-
ставками за рубеж занимается лишь 1% 
компаний, оценили в РЭЦ, отметив, что 
потенциал роста есть. Как продажа то-
варов за границу может повысить кон-
курентоспособность российского биз-
неса и позволит ли это поддержать курс 
рубля — в материале «Известий».

Власти намерены увеличить экс-
портный потенциал малых и средних 
предприятий. Минэк разработал про-

ект приказа о дополнительных мерах 
поддержки МСП, которые продают то-
вары за рубеж. В соответствии с ним 
предельное значение суммы оказа-
ния услуг центров поддержки экспорта 
по транспортировке продукции за ру-
беж увеличивается с 500 тыс. до 1 млн 
рублей на одну компанию.

Эта услуга включает содействие 
в организации и осуществлении транс-
портировки товаров, погрузочно-раз-
грузочных работ, перегрузки с одно-
го транспорта на другой, сортировки, 
консолидации, разукрупнения, марки-
ровки, переупаковки продукции субъ-
ектов МСП. Поддержка оказывается 
на территории РФ, но в отношении тех 
товаров, которые предназначены для 
продажи за рубежом, говорится на сай-
те Российского экспортно-
го центра (РЭЦ). 

Шоковая разморозка
США вряд ли отдадут Киеву активы РФ

Екатерина Хамова

С оединённые Штаты вряд ли станут 
передавать Киеву замороженные 

российские активы, оставив их на свои 
нужды, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. По их оценке, в чи-
стом виде не более 10% средств попадёт 
конкретно на Украину. Ранее комитет 
по иностранным делам палаты пред-
ставителей Конгресса США выступил 
за передачу части замороженных ак-
тивов ЦБ РФ и других суверенных ак-
тивов России на нужды Киева. Чтобы 
принять итоговое решение, требуются 
полное одобрение парламента и под-
пись президента США Джо Байдена — 
на это могут уйти месяцы. На что могут 
пойти средства от российских активов 
и какой будет реакция РФ — в материа-
ле «Известий».

Комитет по иностранным делам па-
латы представителей Конгресса США 
на заседании 7 ноября практически 
единогласно поддержал законопро-
ект о передаче части замороженных 
активов Центрального банка и других 
суверенных активов России на нужды 
Украины. За — 40 голосов, двое выска-
зались против.

Точная сумма замороженных на тер-
ритории США российских активов не-
известна. В июле 2023 года заместитель 
генпрокурора Лиза Монако сообщила 
о $500 млн, конфискованных у россий-
ских бизнесменов и лиц, обходивших 
санкции. Кроме этих денег в США нахо-
дятся также активы Центробанка. В це-

лом, по последним данным, западные 
страны заморозили российские акти-
вы на сумму $280 млрд.

В случае если закон будет при-
нят, все права собственности и доход 
от конфискованных российских ак-
тивов могут перейти в распоряжение 
правительства США. Деньги попадут 
в фонд помощи Украине. По закону гос-
секретарь Энтони Блинкен будет на-
делён полномочиями предоставлять 
дополнительную помощь Киеву уже 
из замороженных российских средств. 
Как заявил на заседании комитета член 
палаты представителей Майкл Мак-
кол, Москва, а не американские нало-
гоплательщики должны финансиро-
вать Киев.

Однако до официального приня-
тия закона придётся пройти ещё дол-
гий путь.  После одобрения комитетом 
по иностранным делам палаты пред-
ставителей законопроект перейдёт 
на рассмотрение уже полного состава 
палаты (дата слушания пока не опре-
делена), затем его должен будет одо-
брить сенат. Финальной инстанцией 
станет президент США. Джо Байден мо-
жет как поставить свою подпись на за-
конопроекте, так и наложить на него 
своё вето. В случае вступления в силу 
закона о передаче замороженных рос-
сийских активов Киеву в течение пер-
вых 180 дней госсекретарю совместно 
с Агентством США по международному 
развитию предстоит представить от-
раслевым комитетам Конгресса оценку 
наиболее насущных проблем Украины.

По мнению члена Совета по межна-
циональным отношениям при прези-
денте РФ Богдана Безпалько, в чистом 
виде деньги Киеву переда-
ваться не будут. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 09.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,663   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2394   ДИРХАМ ОАЭ 25,1048   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,9837   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2291   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1985   ДОЛЛАР США 92,1973   ЕВРО 98,4403   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6122 

Большая игра
Тюрколог Юрий Мавашев —  
что значит для России 
повышенный интерес  
Парижа и Анкары  
к Центральной Азии  03

Деньги отчёт любят
Юрист Георгий Мохов —  
о махинациях с бюджетными 
средствами на развитие 
туризма  06

Чистый элемент
Обозреватель «Спорт-
Экспресса» Олег Шамонаев — 
о возобновлении 
антидопингового процесса 
против Камилы Валиевой  08

Дела амурские
Почему российские  
туристы застряли  
на границе с Китаем

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

«И
зв

ес
ти

я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 9 ноября 2023

Посторонним — вход
Еврокомиссия предложила начать переговоры с Украиной                 о вступлении в ЕС

«Это чистой воды террор»
Массовые обстрелы Донецка привели к гибели десятков людей —             Россия инициировала заседание Совбеза ООН

Терапия и труд
Как будут развивать борьбу с онкологическими заболеваниями

Иван Капустин, Роман Солдатов

Борьба с онкологическими заболева-
ниями стала основной темой сове-

щания, которое Владимир Путин 8 но-
ября провёл с членами правительства. 
По информации главы Минздрава Ми-
хаила Мурашко, смертность от злокаче-
ственных новообразований снизилась 
на 5,6%. На совещании предметно раз-
бирали и другие темы. Так, крупный блок 
был посвящён вопросу защиты россиян 
с высокой долговой нагрузкой.

В начале совещания президент отме-
тил, что был в этот день в Национальном 
медицинском исследовательском цен-
тре гематологии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Рогачёва.

— Хочу поблагодарить Министер-
ство [здравоохранения] за то, что так 
по-серьёзному относитесь к работе 
этого учреждения. Некоторые вопро-
сы есть у специалистов, но мы потом об-
судим: просят поддержать их, помочь 
по нескольким конкретным вопросам. 
Потом мы с министром поговорим от-
дельно, — сказал Путин.

С основным докладом выступил 
министр здравоохранения Миха-
ил Мурашко. По его словам, ситуация 
с онкологией в последние годы в плане 
эффективности и доступности лечения 
изменилась в лучшую сторону. Смерт-
ность россиян от новообразований с на-
чала реализации федерального проекта 
«Борьба с онкологическими заболева-
ниями» снизилась на 5,6%, уточнил он.

— Развитие профилактического на-
правления, повышающего охват и ка-
чество диспансеризации, позволило 
увеличить почти на 21% долю активно 
выявленных злокачественных ново-
образований, протекающих в том чис-
ле бессимптомно. Закономерным ста-
ло снижение смертности населения 
на 5,6%, — сказал он.

Он добавил: количество российских 
противоопухолевых лекарств, зареги-
стрированных в 2023 году, составило по-
рядка 45. В целом доля отечественных 
препаратов, необходимых людям с он-
козаболеваниями, в госзакупках дости-
гает 70%, заявил вице-премьер — глава 
Минпромторга Денис Мантуров.

Он подчеркнул, что отпускная цена 
российских аналогов часто в полтора-
два раза ниже, чем импортных. Так, 
благодаря выпускаемым компаниями 
«Биокад», «Фармасинтез» и «Биохимик» 
аналогам «Леналидомида» экономия мо-
жет достигать 3 млрд рублей в год.

Выступая на совещании, Мантуров 
добавил, что в России появятся новые 
производства аппаратов МРТ, КТ, ком-
плексов электронной лучевой терапии 
и УЗИ. Всё это также скажется на раннем 
этапе выявления заболевания.

При этом Владимир Путин обратил 
внимание, что распространённость зло-

качественных новообразований в стра-
не выросла с 2676 на 100 тыс. населения 
в 2019 году до 2747 в 2022-м, что связано 
в первую очередь с лучшей выявляемо-
стью таких заболеваний.

— Смертность упала сразу от злока-
чественных образований, что являет-
ся самым лучшим показателем. В це-
лом работа идёт, наши планы по этому 
направлению выполняются. Очень бы 
хотелось, чтобы мы не снижали темпы 
этой работы, — подчеркнул президент.

Какого-либо феноменального ро-
ста заболеваемости онкологией в стра-
не нет — есть постепенное увеличение 
случаев злокачественных образова-
ний, но это общемировая тенденция, 
рассказал «Известиям» член правле-

ния Национального онкологического 
союза, доктор медицинских наук Фёдор 
Моисеенко. По его словам, на динами-
ку заболеваемости онкологией влияют 
проблемы с питанием, плохим образом 
жизни и старением населения.

— В любом случае, даже несмотря 
на то что ситуация с онкологическими 
заболеваниями радикально не меняется, 
проще она не становится. Онкология — 
вторая причина смертности, и повли-
ять на это мы никак не можем, — объяс-
нил Моисеенко.

Рост количества онкологических 
заболеваний в мире связан с большей 
распространённостью факторов риска, 
считает программный директор Высшей 
школы онкологии Полина Шило.

Отдельно Владимир Путин обратил 
внимание на борьбу с онкологией в но-
вых регионах. Глава Минздрава расска-
зал, что там фактически отсутствовала 
инфраструктура лечения таких заболе-
ваний, когда эти территории входили 
в состав Украины.

— А что, когда там Украина хозяй-
ничала, ничего не делали в этом пла-
не — по борьбе с онкозаболеваниями? — 
поинтересовался глава государства 
у Мурашко на совещании.

Министр отметил, что «фактически 
на новых территориях как таковая ин-
фраструктура для лечения онкологи-
ческих заболеваний отсутствовала». 
По его словам, имеющееся оборудова-
ние было выпущено в 70–80-х годах. Гла-
ва ведомства уточнил, что в целом си-
стему нужно создавать «если не с нуля, 
то близко к тому».

— Надо делать, — ответил Путин, по-
просив не забывать про подготовку и пе-
реподготовку врачей и медперсонала.

Президент вместе с членами прави-
тельства в этот день обсуждал не только 
лечение онкобольных. В частности, Вла-
димир Путин поднял вопрос о защите 
граждан с высокой долговой нагрузкой.

— Здесь есть некоторые изменения, 
и нужно, чтобы люди об этих измене-
ниях знали и, конечно, чтобы каждый 
гражданин понимал, что все эти дей-
ствия направлены на защиту интересов 
граждан, — отметил глава государства.

Глава Минэка Максим Решетни-
ков рассказал об исполнении закона 
о внесудебной процедуре банкротства 
в России. По его словам, он реализует-
ся успешно: за три последних года рос-
сияне списали долги на общую сумму 
5,7 млрд рублей, всего запущено 22,5 тыс. 
внесудебных процедур. На списание мо-
жет подать заявление человек, по дол-
гам которого окончено исполнительное 
производство: то есть судебный пристав 
должен подтвердить, что у гражданина 
нет ни доходов, ни имущества.

— Но был пробел. Например, пенсио-
нерам такой механизм оказался недо-
ступен, потому что у них есть неболь-
шие, но постоянные доходы, — уточнил 
министр. — Год назад вы обратили вни-
мание на этот момент и дали поручение 
расширить механизм, сделать его до-
ступнее. Соответствующие изменения 
внесены в закон, и новые правила у нас 
заработали с 3 ноября этого года.

По словам главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной, регулятор довёл до банков об-
новлённые рекомендации по процедуре 
внесудебного банкротства. Новый за-
кон снижает минимальный размер за-
долженности для инициирования граж-
данином такой процедуры до 25 тыс. 
рублей и повышает максимальный 
до 1 млн.

Как отметила Набиуллина, эта проце-
дура проста и удобна для россиян, ока-
завшихся в сложной жизненной ситуа-
ции. При этом нужно, чтобы люди знали 
и о других механизмах решения про-
блем, с которыми они могут столкнуть-
ся при кредитовании, чтобы минимизи-
ровать риск банкротства, добавила она.

Владимир Путин поддержал идею 
перевода всей процедуры банкротства 
физлиц в электронную форму.

Также глава регулятора отметила: 
с 1 января будущего года в случае по-
падания заёмщика в сложную жизнен-
ную ситуацию, которая связана и со сни-
жением дохода, на постоянной основе 
заработает механизм кредитных кани-
кул не только по ипотечным, но и по по-
требительским займам. Взять такие ка-
никулы можно будет на срок до шести 
месяцев. Также с 1 января следующе-
го года вступает в силу закон, обязыва-
ющий банки и МФО уведомлять заём-
щика о рисках, если после получения 
кредита ему придётся тратить больше 
половины своих доходов на обслужи-
вание долга.

Среди предложений ЦБ — придать 
силу закона стандарту, который подраз-
умевает комплексное урегулирование 
долга перед несколькими кредитора-
ми (если займы взять в разных финор-
ганизациях), и ввести дополнительное 
регулирование рассрочки. Президент 
попросил проработать эти идеи с пра-
вительством.
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Шоковая разморозка
A Вместо этого их направят 

на погашение долгов, ко-
торых у Украины перед США уже не-
мало. Есть также вариант поставки 
боевой техники, но в любом случае 
деньги уйдут в американскую эко-
номику.

Лишь 10% средств может реально 
поступить на Украину, полагает экс-
перт. Пойдут они, скорее всего, на зар-
платы военнослужащих или поддерж-
ку социального сектора.

Од новремен но с новос тя м и 
из США страны G7 выпустили со-
вместное заявление министров ино-
странных дел по итогам двухдневной 
встречи в Токио. Страны «большой 
семёрки» отказываются возвращать 
России заблокированные в других 
странах активы без компенсации 
Украине.

Тем временем, по словам Влади-
мира Васильева, главного научного 
сотрудника Института США и Кана-
ды, как таковых российских активов 
в Соединённых Штатах уже нет, а соз-
данием такого рода законопроектов 
США стараются избежать потенци-
альных разговоров о возвращении 
средств России.

— Никаких финансовых средств, 
которые были заморожены в США, 
нет. Они все разворованы и пуще-

ны на другие цели, связанные с об-
щеэкономическим положением Со-
единённых Штатов Америки. США 
ни при каких условиях на передачу 
этих активов России не пойдут. Это 
сегодня не в интересах Вашингтона 
и противоречит его политике, — от-
метил он.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал незакон-
ными действия Запада, заявив, что 
они противоречат правилам и будут 
оспариваться Россией. «Это повлечёт 
очень серьёзные судебные и юриди-
ческие издержки для тех, кто такие 
решения примет и такими решения-
ми воспользуется. Разумеется, мы бу-
дем прорабатывать ответные меры. 
Вряд ли они могут быть зеркальны-
ми, но они будут такими, какими они 
будут наилучшим образом соответ-
ствовать нашим интересам», — ска-
зал он.

Как утверждает Богдан Безпаль-
ко, Москва может изъять массу соб-
ственности здесь, на территории Рос-
сии. Речь идёт о тех активах, которые 
невозможно вывезти за пределы стра-
ны. Однако пока угроза не осуществле-
на, это используется как фактор давле-
ния на РФ, чтобы добиться заморозки 
на линии фронта, которая Западу сей-
час необходима.

Путин подписал указ об обмене 
заблокированных в РФ и за рубежом активов

П резидент РФ Владимир Путин подписал указ, допускающий обмен замо-
роженными в России и за рубежом активами. Соответствующий доку-

мент опубликован 8 ноября на официальном портале правовой информации.

  Заинтересованные зарубежные инвесторы смогут приобрести у росси-
ян иностранные бумаги за счёт денежных средств со счетов типа «С».

  Указ определяет: совокупная начальная стоимость принадлежащих од-
ному резиденту ценных бумаг, которые могут быть отчуждены в рамках 
создаваемого механизма, составляет не более 100 тыс. рублей.

  Условия проведения торгов устанавливаются правительственной ко-
миссией по контролю над осуществлением иностранных инвестиций 
и Банком России. Регулятор также имеет право давать официальные разъ-
яснения по вопросам применения указа.

A Всего в этот день по Воро-
шиловскому, Куйбышев-

скому и Киевскому районам было вы-
пущено более 20 ракет. Мэр города 
Алексей Кулемзин сообщил: на ули-
це Челюскинцев произошло прямое 
попадание в здание Управления труда 
и социальной защиты населения, там 
обрушились перекрытия.

Житель Донецка Николай считает, 
что пережил обстрелы случайно, ему 
повезло.

— Это моя улица, — рассказал он «Из-
вестиям». — Я минимум два раза в день 
хожу здесь — на работу и с работы. Уже 
четвёртый раз бьют по этому месту.

Глава ДНР Денис Пушилин заявил, 
что боевики обстреляли Донецк из аме-
риканских реактивных систем залпово-
го огня HIMARS.

«Повреждены четыре объекта граж-
данской инфраструктуры. Прямое попа-
дание в здание Управления труда и соци-
альной защиты населения. Повреждены 
девять многоквартирных жилых домов, 
одно медицинское учреждение», — напи-
сал глава республики в своём Telegram-
канале.

Представительство ДНР в СЦКК зая-
вило более чем о 20 погибших в резуль-
тате обстрелов. Один из снарядов попал 
в маршрутное такси в Ворошиловском 
районе, ранения получили водитель 
и пассажир.

8 ноября «Известия» опубликова-
ли кадры, на которых были запечатле-
ны последствия обстрелов больницы 
в Донецке. На них видно, как в результа-
те попадания снаряда в здании разбиты 

оконные стёкла, повреждения получи-
ло несколько автомобилей.

Замглавврача Донецкого клиниче-
ского территориального медицинского 
объединения Иван Плахотников расска-
зал, что по больнице попали два боепри-
паса.

— Был прилёт двух артиллерийских 
снарядов, — отметил он. — Как оказа-
лось, это была РСЗО HIMARS. Из-за это-
го были разрушены здания больницы, 
прачечной и хранения и утилизации бы-
товых отходов. По счастливой случай-
ности никто из сотрудников больницы 
не пострадал.

8 ноября мэр Горловки Иван При-
ходько сообщил, что украинские силы 
подвергают массированному обстре-
лу горловский ртутный карьер. Позднее 
в СЦКК сообщили, что в результате об-
стрелов города ранен местный житель.

�� ТАКТИКА ДВОЙНОГО УДАРА

Часто украинские боевики применяют 
тактику двойного удара: когда на место 
обстрела прибывают спасатели и опера-
тивные службы, его вновь накрывают 
артиллерией. Именно так 31 октября ра-
нения получило множество людей в До-
нецке, включая трёх журналистов «Из-
вестий». Удар из реактивных систем 
залпового огня был нанесён по желез-
нодорожной станции в Будённовском 
районе Донецка, где в это время стоял 
состав с горючим. От взрывов он вос-
пламенился.

Через некоторое время, когда на ме-
сто происшествия прибыли оператив-

ные службы и группа журналистов 
«Известий», киевский режим нанёс по-
вторный удар по станции кассетными 
боеприпасами. Множественные ране-
ния получили журналисты «Известий» 
Евгений Быковский, Алексей Полтора-
нин и Александр Мартемьянов.

Ранее Минобороны РФ сообщало, 
что вооружённые формирования Укра-
ины в течение 4 ноября 20 раз обстре-
ляли территорию Донецкой народной 
республики, выпустив 58 боеприпасов.

Кроме того, 2 ноября противник на-
нёс 44 удара по территории Донецка, вы-
пустив 155 боеприпасов. В результате 
погибла девушка в Куйбышевском рай-
оне, ещё четыре человека были ранены 
в Кировском и Петровском районах ре-
спубликанского центра.

До этого, 31 октября, украинские бо-
евики обстреляли Гольмовский, Ново-
луганское и Горловку в ДНР, выпустив 
по ним 18 снарядов калибра 155 мм 
и 152 мм.

29 октября «Известия» поделились 
кадрами дома в Донецке, который 
был повреждён в результате обстрела 
ВФУ. На записи видно, что у дома лежат 
осколки стекла от разбившегося окна. 
Во дворе покорежена часть металличе-
ского забора. На садовом участке оста-
лось небольшое углубление от упавше-
го боеприпаса.

�� ЗАСЕДАНИЕ СОВБЕЗА ООН

Москва 7 ноября запросила срочное от-
крытое заседание Совбеза ООН в связи 
с ударами киевского режима по столи-

Валентин Логинов

Е врокомиссия рекомендовала начать 
переговоры с Украиной и Молдави-

ей о вступлении в ЕС, Грузия же в дека-
бре может получить статус кандидата. 
Однако даже начало таких дискус-
сий не даёт никаких гарантий — та же 
Турция ведёт подобные переговоры 
с 2005 года. Более того, в будущем 
между Киевом и Брюсселем появят-
ся противоречия, считают эксперты, 
и Украина станет неудобным членом 
для ЕС, а проблемы могут быть даже 
больше, чем в отношениях Евросою-
за с Венгрией и Польшей. О решении 
ЕК и требованиях к Киеву — в матери-
але «Известий».

Еврокомиссия опубликовала отчёт 
о расширении (Enlargement Package) 
Евросоюза за 2023 год, в котором дала 
рекомендацию Совету ЕС перейти 
к переговорам с Украиной и Молда-
вией о приёме в объединение. Таким 
образом, обе страны, получившие 
статус кандидата летом 2022 года, 
в процедурном плане продолжают 
движение в сторону интеграции с ЕС.

— Сегодня, через десять лет после 
акций протеста на майдане, истори-
ческий день, поскольку Еврокомис-

сия рекомендует Совету ЕС начать пе-
реговоры о вступлении с Украиной 
и Молдавией. Кроме того, Еврокомис-
сия рекомендует начать переговоры 
о вступлении с Боснией и Герцегови-
ной, а также утвердить статус канди-
дата на вступление для Грузии, — за-
явила 8 ноября глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.

При этом в ЕК подчеркнули: для 
окончательного вступления в ЕС Киев 
должен завершить ряд начатых ранее 
реформ, которые затронут экономи-
ческую, политическую, обществен-
ную и культурную сферы жизни го-
сударства.

Теперь рекомендации Еврокомис-
сии должны обсудить лидеры стран 
Евросоюза на саммите 14–15 дека-
бря, после чего уже начнётся техни-
ческая часть работы. Предметные 
дискуссии, как ожидается, могут 
стартовать в конце марта 2024 года. 
Сторонам предстоит подготовить 
дорожные карты, а украинское зако-
нодательство ждёт проверка на со-
ответствие европейским нормам 
и стандартам.

Никаких сроков, ограничиваю-
щих продолжительность таких пе-
реговоров, не существует, что ярко 
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Посторонним — вход
Еврокомиссия предложила начать переговоры с Украиной                 о вступлении в ЕС

«Это чистой воды террор»
Массовые обстрелы Донецка привели к гибели десятков людей —             Россия инициировала заседание Совбеза ООН
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Блоковое скопление
США сколачивают коалицию на Корейском полуострове

Анастасия Костина

С ША укрепляют союз с Южной Ко-
реей против КНДР и России с Кита-

ем. На фоне проходящего в Токио сам-
мита министров иностранных дел G7, 
основной задачей которого стало на-
поминание о существовании Украины, 
глава Госдепа Энтони Блинкен прибыл 
в Южную Корею впервые за 2,5 года. 
Как утверждают эксперты, США пы-
таются всячески укрепиться в регио-
не для противостояния не только КНДР, 
но и альянсу Россия — Китай. Как Ва-
шингтон планирует использовать ази-
атских союзников против этих стран — 
в материале «Известий».

В рамках общего турне по Азии 
и Ближнему Востоку госсекретарь Со-
единённых Штатов Энтони Блинкен 
8 ноября прилетел в Сеул для перего-
воров с главой МИД Республики Корея 
Пак Чином. Это первый визит Блинке-
на в Южную Корею за 2,5 года и первый 
при администрации президента Юн 
Сок Ёля. Дипломаты детально обсудят 
ситуацию в регионе и мире. В частно-
сти, стороны сосредоточатся на укре-
плении альянса США и Южной Кореи 
на фоне потенциальной ядерной угро-
зы КНДР и растущей обеспокоенности 

по поводу военных связей Пхеньяна 
с Москвой, говорилось в сообщении 
южнокорейского МИДа.

Вашингтон и Сеул полагают, что 
стороны наращивают военное сотруд-
ничество, учитывая переговоры прези-
дента РФ Владимира Путина и лидера 
КНДР Ким Чен Ына в Москве в минув-
шем сентябре, а также недавние визи-
ты в Пхеньян глав российских Минобо-
роны и МИДа Сергея Шойгу и Сергея 
Лаврова. В частности, союзники ука-
зывают на передвижение судов между 
портами двух стран, на борту которых, 
по их мнению, находились контейнеры 
с оружием. Хотя установить содержи-
мое ящиков не удалось, в США увере-
ны, что КНДР поставляет вооружение 
РФ для использования на Украине. Вза-
мен Россия якобы передает современ-
ные технологии. Южнокорейская раз-
ведка неделю назад заявила, что КНДР 
готовит очередной запуск своего шпи-
онского спутника (первые два закон-
чились неудачей. — «Известия») при 
технической поддержке России.

На этом фоне США, Южная Корея, 
а также Япония выступили с совмест-
ным заявлением, в котором осудили 
предполагаемое военное сотрудниче-
ство между странами. Москва и Пхе-

ньян отрицают какую-либо передачу 
оружия.

В ближайшие дни в Сеул собрал-
ся ещё один высокопоставленный чи-
новник. Министр обороны США Ллойд 
Остин проведёт встречу со своим юж-
нокорейским коллегой и примет уча-
стие в ежегодных консультациях 
по безопасности. В Пхеньяне уже отре-
агировали. В государственном агент-
стве ЦТАК вышла едкая заметка о «вто-
рой Корейской войне».

«Провокационное поведение Соеди-
нённых Штатов создаёт впечатление 

о них как о военных фанатиках, кото-
рые приступили к полевой инспекции 
в связи со второй Корейской войной», — 
написал международный обозрева-
тель Ким Мен Чхоль.

Большая игра

Юрий Мавашев

Тюрколог

После визита французского лидера 
Эммануэля Макрона в Казахстан 

и Узбекистан на прошлой неделе Рос-
сии, делающей ставку и акцент на вос-
точном направлении, предстоит про-
анализировать активность Парижа 
по нескольким причинам.

Во-первых, источники Bloomberg 
и Politico явно не на ровном месте 
подчеркнули: необъявленная, но оче-
видная цель Макрона — добиться 
дистанцирования Ташкента и Аста-
ны от Москвы. Во-вторых, даже если 
в ходе переговоров Макрона с пре-
зидентами Шавкатом Мирзиёевым 
и Касым-Жомартом Токаевым речь 
шла бы исключительно об экономи-
ке — это важнейшая грань и измере-
ние политики.

Едва ли во Франции при подготов-
ке визита были не в курсе того значе-
ния, которое Россия придаёт в Цен-
тральной Азии международным 
транспортным проектам, какую роль 
отводит Казахстану и Узбекистану. 
В частности и прежде всего речь идёт 
о международном транспортном ко-
ридоре (МТК) «Север — Юг».

Неслучайно на днях в Бангко-
ке на заседании комитета ЭСКАТО 
по транспорту в рамках кругло-
го стола «Коридор “Север — Юг”: воз-
можности и вызовы» представитель 
профильного ведомства Узбекиста-
на Бекзод Холматов снова подтвер-
дил серьёзность намерений Ташкен-
та. В частности, речь шла о создании 
мультимодальных транспортных ко-
ридоров Россия — Казахстан — Уз-
бекистан — Афганистан — Пакистан 
и Белоруссия — Россия — Казахстан — 
Узбекистан — Афганистан — Паки-
стан. Инициатива призвана укрепить 
МТК за счёт появления альтернатив-
ного транспортного коридора к вос-
точному ж/д маршруту коридора «Се-
вер — Юг».

Процесс появления новой гео-
стратегической реальности с участи-
ем России в регионе активно разви-
вается. Это подтверждает и тот факт, 
что в апреле 2023-го Казахстан, Рос-
сия и Туркмения объявили о намере-
нии создать единый логистический 
оператор на восточном маршруте 
МТК. К слову, 9 ноября российский 
и казахстанский лидеры Владимир 
Путин и Касым-Жомарт Токаев пла-
нируют провести переговоры. По-
вестка, как всегда, насыщенная.

Таким образом, списывать со сче-
тов задачу руками Макрона сорвать 
или, во всяком случае, поставить 
под угрозу срыва совместные пла-
ны президентов РФ, Казахстана и Уз-
бекистана нет оснований с учётом 
нынешних международно-политиче-
ских реалий.

К тому же торопиться француз-
ской стороне и Евросоюзу есть куда 
и по другой причине. Дело в том, что 
в начале ноября глава «Газпрома» 
Алексей Миллер представил новую 
стратегию, которая предусматрива-

ет разворот на Юг. В частности, речь 
идёт о готовности госкорпорации 
увеличить поставки голубого топли-
ва в Казахстан и Узбекистан. На по-
вестке дня и расширение существу-
ющих мощностей, и газификация. 
Более того, перспектива создания но-
вых газотранспортных маршрутов 
в ближайшие пять лет также в пла-
нах российской стороны.

«Газпром» реализует стратегию 
развития, автором которой стал 
президент Владимир Путин. Осе-
нью 2023 года он предложил Уз-
бекистану и Казахстану совмест-
но с Россией сформировать газовый 
союз. По оценкам специалистов, уже 
к 2030-му потенциал экспорта в Цен-
тральную Азию мог бы вырасти 
до 20 млрд кубометров.

Но трудно себе представить, 
как даже при самом благоприят-
ном для Франции сценарии постав-
ки урана из Казахстана и Узбекиста-
на во Францию (после госпереворота 
в Нигере французы потеряли круп-
нейшего поставщика урана в Афри-
ке) могли бы заслонить, перевесить 
для этих стран выигрыш от топлив-
но-энергетического сотрудничества 
Ташкента и Астаны с Москвой. В кон-
це концов газопровод на земле, равно 
как и запасы топлива, куда более по-
стоянная величина, чем контракты 
на поставку урана.

С Москвой центральноазиатские 
государства выстраивают много-
гранное и разностороннее партнёр-
ство, которое отнюдь не ограничива-
ется только транзитом и поставками 
газа. Ничего подобного Париж, нахо-
дящийся от региона на расстоянии 
почти 5 тыс. км, предложить не смо-
жет при всём желании.

В любом случае экономический 
потенциал двух богатых ресурсами 
постсоветских республик всегда бу-
дет приковывать особый интерес ев-
ропейских игроков, а также Турции, 
которая никогда не отделяет эконо-
мику от политики и гуманитарно-
го сотрудничества. Особенно с тюрк-
скими странами.

Казахстан 3 ноября принял юби-
лейный, X саммит Организации 
тюркских государств, на котором 
президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган в очередной раз предложил 
странам региона перейти на единый 
тюркский алфавит для укрепления 
гуманитарных связей и сотрудниче-
ства. Эта инициатива демонстриру-
ет: турки категорически не намере-
ны уступать французам, с которыми 
находятся в состоянии холодной 
войны, Узбекистан и Казахстан. 
Об этом красноречиво говорят и дан-
ные по товарообороту Ташкента 
и Астаны с Парижем и Анкарой. Если 
в 2022 году товарооборот Казахстана 
и Турции составил $6,4 млрд с прице-
лом и планами сторон довести пока-
затель до $10 млрд, то товарооборот 
Казахстана и Франции за аналогич-
ный период — чуть более $2,5 млрд.

Соревноваться по торговым пока-
зателям, говоря об Узбекистане и Ка-
захстане, Турция может с Россией. 
Вернее, сможет в будущем, поскольку 
только за май 2023 года товарооборот 
Казахстана с Россией — $10,5 млрд. Что 
же касается Узбекистана, то в 2022-м 
товарооборот между нашими стра-
нами составил рекордные $9,28 млрд, 
оставив на втором месте даже такую 
супердержаву, как Китай.

Как бы то ни было, обольщать-
ся, подвергаться головокружени-
ям от успехов не стоит. Внимание 
Франции к Узбекистану и Казахстану 
должно тонизировать.
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Южная Корея и США проводят совместные военные учения (на фото — понтонная 
переправа через реку Намхан, 20 октября)

це ДНР. Оно началось в 23.00 по москов-
скому времени.

— Большинство ударов наносится 
высокоточным дальнобойным запад-
ным оружием, командование ВСУ точ-
но знало, куда именно наносятся удары 
и что целями ударов стали не воен-
ные, а гражданские объекты и мирные 
граждане, — заявил, выступая на нём 
постпред России при ООН Василий 
Небензя. — Это сознательные и цинич-
ные преступления, не имеющие срока 
давности. Ответственность за них бу-
дут нести как высшая политическая 
власть киевского режима и исполни-
тели их указов, так и наводняющие 
Украину западные страны, которые, 
как мы прекрасно знаем, ещё и согла-
совывают цели ударов.

ООН не способна принять серьёзное 
решение в ответ на действия киевско-
го режима, считает бывший замгенсе-
ка ООН Сергей Орджоникидзе.

— У меня нет большого оптимизма 
по этому поводу, — отметил он в беседе 
с «Известиями». — Позиция США, Англии, 
Франции и ряда других стран не позво-
лит сделать это. Но смысл в заседании 
есть. Мы таким образом доведём до ми-
ровой общественности те трагические 
события, которые произошли в Донец-
ке. Покажем неизбирательный характер 
боевых действий, которые ведёт укра-
инский режим. Есть параллель. Неиз-
бирательный характер носят действия 
и другой армии — израильской в Газе.

Украинское командование жалуется, 
что им не хватает снарядов, ракет, но вот 
для мирных кварталов они их находят, 

заявил «Известиям» военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— Это чистой воды террор, и воен-
ной необходимости в таких обстрелах 
нет, — подчеркнул он. — Сначала против-
ник открывает огонь, потом ждёт, когда 
приедут спасатели, и снова бьёт. Гибнут 
люди. Бьют по социальным объектам 
и даже не скрывают этого. Очевидно, что 
они мстят за солдат своей горной брига-
ды, что погибли при награждении, но это 
военная часть, боевые формирования. 
Украинские части сейчас делают то же, 
что и фашисты во время Великой Оте-
чественной войны. Всё это делали бан-
деровцы, чтобы деморализовать людей.

�� БОИ В РАЙОНЕ КРЫНОК

На херсонском направлении противник 
потерял до 30 боевиков и четыре автомо-
биля, сообщили в Минобороны РФ.

— В ходе контрбатарейной борь-
бы поражены артиллерийская систе-
ма M777 производства США, гаубица 
«Мста-Б», а также самоходная артил-
лерийская установка «Гвоздика», — за-
явил официальный представитель во-
енного ведомства генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Раненных в Донецке военкоров «Известий» 
доставили в Москву 

Р аненных в Донецке военкоров «Известий» 
Евгения Быковского и Алексея Полтора-

нина доставили в Москву на лечение. Жур-
налистов встретили на Казанском вокзале 
8 ноября.

  — Сейчас едем в Институт имени Склифо-
совского. Состояние уже хорошее, вот ви-
дите, я уже сижу. Наступать, конечно, слож-
но, потому что у меня там гипс... Чувствую 
себя уже более или менее: уже легче дышать, 
но тяжело ходить, — отметил Полторанин.

  Он подчеркнул, что поскорее хочет «сме-
нить больничную койку на домашнюю кро-
вать» и увидеть жену и ребёнка.

  — Почти всю дорогу спал. Ещё остались 
болевые ощущения, понятное дело, в животе, потому что только вчера 
перед транспортировкой из Донецка достали все жгуты, катетеры из жи-
вота, поэтому болевые ощущения ещё в принципе в брюшной полости 
остались... Настроение боевое, лечиться дальше, — рассказал Быковский. 

  Съёмочная группа «Известий» пострадала во время обстрела ВСУ 
в Донецке 31 октября. Корреспондентов доставили в больницу. Полтора-
нин был ранен в грудь и живот, Быковский получил осколочное ранение 
груди, а у Александра Мартемьянова были зафиксированы проникаю-
щие ранения обоих бёдер.

  Заместитель главврача по медицинской части Донецкого клиниче-
ского территориального медицинского объединения Иван Плахотников 
подтвердил «Известиям», что Быковского и Полторанина ранило кассет-
ными боеприпасами.

демонстрирует пример Турции, ко-
торая подала заявку на членство ещё 
в 1987 году, а переговоры с ней длят-
ся с 2005-го. Стороны всё ещё не мо-
гут решить проблемы по 16 из 35 пун-
ктов так называемого переговорного 
досье.

Накануне агентство Bloomberg 
писало, что для запуска переговоров 
о вступлении Еврокомиссия может 
предъявить Киеву условия по изме-
нению законодательства в области 
прав меньшинств, борьбы с корруп-
цией, деолигархизации и лоббизма.

По оценке европейских чиновни-
ков, Украина выполнила следующие 
требования, предъявленные ей в про-
шлом году:

— ввести в действие законодатель-
ство о порядке отбора судей Консти-
туционного суда;

— завершить проверку добросо-
вестности кандидатов в члены Выс-
шего совета юстиции и создать Выс-
шую квалификационную комиссию 
судей;

— обеспечить соответствие зако-
нодательства по борьбе с коррупцией 
стандартам Группы разработки фи-
нансовых мер борьбы с отмыванием 
денег (FATF);

— бороться с влиянием групп инте-
ресов путём принятия нового законо-
дательства о СМИ.

Невыполненными считаются три 
пункта: борьба с коррупцией, огра-
ничение влияния олигархов и пере-
смотр законодательства, касающе-
гося прав национальных меньшинств.

Планы на расширение ЕС за счёт 
бывших советских республик стали 
ответом Евросоюза на российскую 
спецоперацию на Украине, о чём пе-
риодически говорят представители 
ЕС самого разного уровня.

«Мы должны предложить надёж-
ный путь вступления в ЕС, который 
принесёт результаты в области ре-
форм и устранит экономический раз-
рыв», — написал 7 ноября в социальной 
сети X еврокомиссар по вопросам рас-
ширения и политики соседства Оли-
вер Вархели.
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Магазину — дома
A Минфин подготовил про-

ект отрицательного отзыва 
правительства на инициативу и уже на-
правил его в кабмин. «Известия» озна-
комились с документом. В ведомстве 
подчеркнули, что регионы уже сейчас 
могут защищать общественный поря-
док в рамках закона «Об основах сис-
темы профилактики правонарушений 
в РФ».

Помимо этого, в Минфине не оце-
нили предложенные депутатами нор-
мы по нескольким причинам. Прежде 
всего там сочли, что такое правило 
создаст новый административный ба-
рьер для бизнесменов. Плюс если со-
бранию жильцов дать право принимать 
подобные решения, то люди могут зло-
употреблять ими, например, сговари-
ваться даже против добросовестных 
предпринимателей.

Ведомство также смутил тот факт, 
что собрание собственников будет рас-
поряжаться нежилыми помещениями 
вне зависимости от того, являются ли 
они общим имуществом или частной 
собственностью.

Отзыв Минфина согласован с Мин-
промторгом, Минэкономразвития 
и Минюстом, говорится в документах 
ведомства.

С Минфином согласны и в Ассоци-
ации экспертов рынка ритейла. Суще-
ствующих норм по охране порядка до-
статочно, сказал «Известиям» глава 
организации Андрей Карпов. Важно, 
чтобы контролирующие органы при-
нимали более активное участие в про-
цессе и нивелировали нарушения. Тог-
да вопросов, таких как отзыв лицензий 
или закрытие магазинов, не будет, до-
бавил он.

Предлагаемые депутатами коррек-
тировки чреваты ограничением тор-
говли алкогольной продукцией в бо-
лее чем 30% магазинов, которые имеют 
соответствующую лицензию, сказал 
«Известиям» председатель президиу-
ма Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Игорь Караваев. Это 
приведёт к сокращению числа рабочих 
мест, спровоцирует рост теневого обо-
рота спиртного, считают в организации.

Изначально фракция «Новые люди» 
шла в Госдуму, чтобы отстаивать ин-
тересы малого и среднего бизнеса. Од-

нако ряд инициатив партии не только 
не учитывает запросы предпринима-
телей, но и идёт вразрез с ними. А кри-
тикуемый ведомствами законопроект 
больше похож на попытку привлечь 
массового избирателя.

— Многие люди жалуются, что 
в их дворах торгуют алкоголем. Мар-
гиналы покупают спиртное и расходят-
ся по подъездам и детским площадкам. 
Такое соседство пугает людей, поэтому 
мы разработали этот законопроект, — 
сказал «Известиям» соавтор законопро-
екта, депутат от партии «Новые люди» 
Георгий Арапов.

Реализация норм законопроекта мо-
жет создать условия для появления кор-
рупционных схем, а также развития «по-
требительского экстремизма», полагает 
глава комитета Госдумы по промышлен-
ности и торговле Владимир Гутенёв. Так, 
жильцы могут содействовать закрытию 
одной торговой точки, работающей до-
бропорядочно много лет, в пользу дру-
гой, владелец которой предложил некие 
«преференции» владельцам квартир.

— При этом саму инициативу об уси-
лении прав граждан в борьбе с заведе-
ниями — нарушителями общественного 
порядка считаю интересной. Её необ-
ходимо учитывать при формировании 
других профильных законопроектов, — 
заметил парламентарий.

Сейчас созвать общее собрание 
жильцов дома достаточно сложно, 

это не всегда удаётся сделать в тече-
ние года, отметил «Известиям» пред-
седатель Союза потребителей РФ Пётр 
Шелищ. Практически невозможно 
представить, что кто-либо хочет наме-
ренно закрыть точку, с тем чтобы при-
чинить вред магазину или кафе, сказал 
эксперт.

— Я бы не отвергал такие законо-
проекты. Если общее собрание жиль-
цов всё же удалось организовать, люди 
приняли решение закрыть магазин или 
кафе со спиртным, то это значит лишь 
одно: жильцов серьёзно злит создав-
шаяся ситуация, — пояснил Пётр Ше-
лищ. — С другой стороны, даже потен-
циальная угроза закрытия может быть 
профилактической мерой для бизнеса.

Ранее в Минпромторге уже заявляли 
«Известиям», что такое избыточное ре-
гулирование торговли спиртным, в том 
числе в общепите, способно ударить 
по экономическому положению до-
бросовестных предпринимателей. Это 
может привести к сокращению легаль-
ных точек продаж и росту доли тене-
вого оборота алкогольной продукции, 
в том числе некачественного, опасного 
для жизни суррогата. В ведомстве пред-
лагали альтернативу законопроекту де-
путатов: установить минимальные роз-
ничные цены на разливное пиво. Более 
высокая стоимость напитков способна 
отпугнуть дебоширов, уверены в Мин-
промторге.

Экономика и бизнес

Взять крепостью
В России возник дефицит сырья для производства коньяка

Наталья Башлыкова,  
Евгения Перцева

В воз в Россию коньячного дистилля-
та из Грузии могут упростить, чтобы 

избежать дефицита сырья для произ-
водства напитка в стране. Об этом го-
ворится в ответе Росалкогольтабаккон-
троля в адрес Минфина. В службе хотят 
обеспечить бесперебойную работу рос-
сийских производителей коньяка, у ко-
торых есть сложности с поставками им-
портного сырья из-за геополитической 
обстановки. В Минфине сообщили: сей-
час вопрос упрощения ввоза дистил-
лята из Грузии обсуждается в прави-
тельстве.

В настоящее время в России наблю-
дается дефицит коньячного дистилля-
та, в связи с чем основной объём сы-
рья для производства коньяка — более 
70% — пока импортируется в страну. 
Такую проблему обозначил Росалко-
гольтабакконтроль в письме в адрес 
замминистра финансов Алексея Са-
занова (с документом ознакомились 
«Известия»). Служба указала на неё 
в связи с обращением бизнеса: ранее 
Союзконьяк попросил упростить им-
порт коньячного дистиллята из Гру-
зии для решения вопроса дефицита 
сырья.

Сейчас грузинское сырьё прохо-
дит более жёсткий контроль по срав-
нению с продукцией из других стран. 
Так, ФТС оформляет каждую партию 
поставляемых в РФ коньячных дис-
тиллятов только после проведения 
лабораторных исследований. Кроме 
того, их поставка в РФ возможна ис-

ключительно от производителей, про-
шедших проверку со стороны Роспо-
требнадзора.

В Союзконьяке считают: такой 
жёсткий контроль привёл к тому, что 
грузинское сырьё стало попадать 
в Россию под видом продукции из Ар-
мении и Казахстана, которые сегодня 
являются основными поставщиками 
коньячного дистиллята в нашу стра-
ну. Организация попросила Минфин 
упростить процедуру контроля в от-
ношении сырья из Грузии.

В Росалкогольтабакконтроле под-
держали инициативу Союзконьяка, 
предложив ввести режим проверки, 
аналогичный контролю продукции 

из стран, которые не входят в Евра-
зийский экономический союз.

«Доставка коньячного дистиллята, 
минуя посреднические логистические 
и финансовые затраты через транзит-
ные государства, такие как Армения, 
напрямую от производителя из Грузии 
экономически выгоднее для получате-
ля», — говорится в письме федеральной 
службы в Минфин.

Там также пояснили «Известиям», 
что в условиях сложной геополитиче-
ской ситуации отечественные произ-
водители были вынуждены перестраи-
вать свои логистические цепочки, в том 
числе ориентируясь на ближайших со-
седей. Как считают эксперты, речь мо-
жет идти о недавнем осложнении от-
ношений между Россией и Арменией, 
которая до сих пор была основным по-
ставщиком импортного дистиллята.

При этом в Росалкогольтабак-
контроле отметили: ввозимое сырьё 

должно соответствовать всем требо-
ваниям действующего законодатель-
ства, и служба в рамках своих полно-
мочий за этим пристально следит.

«Что касается возможных рисков. 
У нас налажено тесное взаимодействие 
с ФТС. По всем случаям выявления 
ввозимых сырья или готовой продук-
ции, не соответствующих стандартам, 
мы информируем коллег, а они, в свою 
очередь, информируют нас, если выяв-
ляют аналогичные нарушения», — за-
явили в службе.

В пресс-службе Минфина сообщи-
ли «Известиям», что вопрос возмож-
ности упрощённого ввоза коньячного 
дистиллята на данный момент про-
рабатывается на уровне правитель-
ства. Редакция также направила за-
прос в кабмин.

Гендиректор НП «Клуб професси-
оналов алкогольного рынка» Максим 
Черниговский назвал инициативу биз-
неса необходимой.

— Сложно не согласиться с произ-
водителями и регулятором. Есть де-
фицит, причём серьёзный, — отметил 
эксперт. По его словам, вопрос в том, 
поможет ли упрощение ввоза дистил-
лята из Грузии решить проблему.

То, что эти меры предлагаются 
в отношении именно этой республи-
ки, по его мнению, объясняется тем, 
что отношения двух стран в послед-
нее время постепенно налаживаются.

— До сих пор основным поставщи-
ком коньячного дистиллята была 
Армения, но сейчас поставки сырья 
из республики в Россию сократились, — 
отметил он.

Причиной намерения ослабить 
контроль над поставками продукции 
из Грузии могло стать осложнение от-
ношений Москвы и Еревана, полага-
ет глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов.

— Безусловно, играет роль и вопрос 
качества продукции, которая поставля-
лась в Россию. Согласно недавним ис-
следованиям, о которых писали «Извес-
тия», с этим у армянских коньяков очень 
большие проблемы, — отметил эксперт.

Глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз признал пока 
существующую зависимость России 
от поставок импортного дистиллята. 
Но, с другой стороны, отметил он, глав-
ный вопрос к товару из Армении сегод-
ня в том, что эта страна не выращивает 
столько винограда, сколько произво-
дит алкогольной продукции.

Вскрытые мотивы
В стране начали продавать уже активированные MacBook

Иван Черноусов

В России появились в продаже уже 
активированные ноутбуки Apple, 

рассказали «Известиям» источники 
в ритейле. Таким образом реализуют 
устройства, выпущенные на рынок не-
давно. Первичная активация прово-
дится, чтобы не вызвать подозрения 
у местных регуляторов. Кроме того, 
на клавиатуру такого лэптопа можно 
нанести русскоязычную гравировку. 
Для потребителей основной недоста-
ток — в сокращении срока гарантии 
Apple, которая составляет год.

Такие ноутбуки Apple поставляют-
ся в нашу страну небольшими парти-
ями, рассказал «Известиям» источ-
ник в ритейле.

— Чаще всего таким образом на оте-
чественный рынок попадают устрой-
ства, купленные сразу после старта 
продаж, — отметил он.

Информацию подтвердили и два 
других собеседника в торговых се-
тях. По словам одного из них, таким 
способом ввоза пользуется отно-
сительно небольшое число продав-
цов — не более 25%. Кроме того, уже 
вскрытая упаковка позволяет сделать 
гравировку клавиатуры — изначаль-
но ноутбуки из США поставляются 

только с английской раскладкой. При 
этом на сайте Apple можно заказать 
нанесение кириллицы, однако лэп-
топы, заказанные онлайн, приезжа-
ют гораздо позже, чем обычные вер-
сии, отметил он.

— Активированные MacBook у рос-
сийских продавцов — это знак, что 
ноутбуки доставляют не из ОАЭ или 
Китая, а крайне мелкими партиями 
из США, где для вывоза такой техни-
ки приходится подтверждать, что она 
приобретается для личного пользо-
вания, — объяснил главный редактор 
Ferra.ru Евгений Харитонов.

Такие девайсы — это временная 
мера, до того как будут налажены це-
почки поставок из других стран, на-
пример из ОАЭ или Китая. По мере 
снижения дефицита предложения ко-
личество подобных лэптопов в оте-
чественных сетях уменьшается, до-
бавил эксперт.

Ранее «Известия» писали о том, что 
весной этого года в продажу посту-
пили уже активированные смартфо-
ны Apple. Кроме того, новые iPhone 
15  в некоторых магазинах также 
прошли процедуру активации.

Корреспонденту «Известий» уда-
лось обнаружить такие гаджеты в ма-
газине DNS. Например, MacBook Air 

15 реализуется с пометкой: «Данная 
модель могла быть активирована 
до продажи. Товар является новым 
и не проходил процедуру привязки 
к аккаунту Apple ID».

«Известия» отправили запрос 
в DNS, а также restore:, «Ситилинк», 
Merlion, «Марвел-Дистрибуцию» (за-
нимаются ввозом компьютерной тех-
ники в Россию).

— Мы наладили процессы поста-
вок в том числе популярных моделей 
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« ТАКИЕ ДЕВАЙ-
СЫ — ВРЕМЕН-
НАЯ МЕРА, 

ДО ТОГО КАК БУДУТ НА-
ЛАЖЕНЫ ЦЕПОЧКИ ПО-
СТАВОК ИЗ ДРУГИХ СТРАН, 
НАПРИМЕР ИЗ ОАЭ ИЛИ 
КИТАЯ. ПО МЕРЕ СНИЖЕ-
НИЯ ДЕФИЦИТА КОЛИЧЕ-
СТВО ПОДОБНЫХ ЛЭПТО-
ПОВ УМЕНЬШАЕТСЯ
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A Мера предоставляется 
на условиях софинанси-

рования: 20% — со стороны компании 
и 80% — со стороны ЦПЭ. 1 млн руб-
лей — это новое предельное значение 
такой поддержки. Причём в министер-
стве говорят, что и эта цифра не окон-
чательная.

— Проектом приказа предусмотре-
но увеличение лимитов по приори-
тетным услугам центров поддерж-
ки экспорта в рамках действующего 
финансирования за счёт сокращения 
сумм на менее востребованные услу-
ги. Итоговые размеры лимитов пока 
обсуждаются, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Минэка.

В октябре этого года с инициати-
вой об увеличении компенсаций за-
трат МСП на экспорт выступили не-
которые главы регионов, в частности 

губернаторы Иркутской и Смоленской 
областей. Они отметили возросшие 
для бизнеса затраты на транспорти-
ровку.

Только 1% российских МСП сей-
час экспортирует свою продукцию, 
заявила ранее в интервью «Извести-
ям» генеральный директор РЭЦ Веро-
ника Никишина. Из 6 млн небольших 
компаний чуть более 60 тыс. продаёт 
свои товары за границу, при этом при-
рост относительно 2021 года составил 
более 13%, сказала она. Однако биз-
неса с реальным экспортным потен-
циалом — 130–140 тыс., подчеркнула 
Вероника Никишина.

В сложившихся условиях затра-
ты экспортёров на логистику сильно 
возросли, это особенно критично для 
сектора МСП, отметила вице-прези-
дент, руководитель исполкома «Дело-

вой России» Нонна Каграманян. В мас-
штабах малого бизнеса стоимость 
логистики остаётся существенным 
барьером для поставки продукции 
на зарубежные рынки, многие МСП 
не могут себе это финансово позво-
лить, пояснила она.

— Транспортная субсидия ста-
ла одной из самых действенных мер 
поддержки. Увеличение её размера 
расширит возможности роста несы-
рьевого экспорта, позволив россий-
ским производителям больше выхо-
дить на иностранные рынки и с более 
конкурентными ценами, — уверена 
Нонна Каграманян.

Впрочем, эффект от этой меры по-
чувствует малый бизнес, а средние 
компании едва ли ощутят дополни-
тельную поддержку, признаёт она. При 
этом сейчас остро не хватает специ-

Сделать вывоз
Субсидии на экспорт продукции увеличат вдвое — 
до 1 млн рублей
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Попасть в нейросети
Центральной темой «Финополиса-2023» стал ИИ

Наталья Ильина, Евгений Грачев, 
Мария Колобова 

Искусственный интеллект и биоме-
трия стали центральными темами 

«Финополиса-2023». Среди главных ин-
новаций на стендах форума, который 
во второй раз проводят в Москве, — тех-
нология защиты платежей по лицу и ме-
ханизм снятия цифровых рублей через 
банкомат. На пленарной сессии банки-
ры с представителями регуляторов об-
судили, как нейросети могут сделать 
российскую экономику лидирующей 
в мире и каким образом следует сти-
мулировать развитие сферы. Об иске 
из-за генерации картинок, закрепле-
нии за банками сфер развития эконо-
мики и полумиллионе платежей улыб-
кой — в материале «Известий».

Главной темой пленарной дискус-
сии на форуме «Финополис» в 2023 году 
стал искусственный интеллект (ИИ). 
Жёсткое законодательное регулиро-
вание этой сферы в РФ можно вводить 
только после оценки всех рисков, за-
явила председатель Банка России Эль-
вира Набиуллина. Она уточнила, что 
регулятор обсудит этот вопрос с пра-
вительством.

— В каких-то областях, наверное, 
возможно и жёсткое законодательное 
регулирование, считаем, что его надо 
вводить после тщательного анализа 
рисков, после консультаций с рын-
ком, — отметила она.

На нынешнем этапе развития ИИ 
главное — не ограничивать его, убеж-
дён глава Сбера Герман Греф. Он при-
вёл пример: после запуска сервиса 
банка по генерации картинок по за-
просу сотрудников кредитной органи-
зации вызвали в прокуратуру из-за не-
точного изображения российского 
флага.

— У нас модель при генерации рос-
сийского флага — ну она же генератив-
ная, она пытается его улучшить — она 
на флаге нарисовала ещё купола собо-
ра Василия Блаженного. Депутаты по-
считали, что это издевательство над 
нашим национальным флагом. Мы тут 
же остановили определённые вещи, — 
рассказал Герман Греф.

Он отметил: теперь государ-
ственные символы не генерируются, 

а по запросу выдаётся заранее задан-
ная картинка. Однако таким образом 
нейросеть может терять в «креатив-
ной генерации». Глава Сбера под-
черкнул: нужна помощь государства 
«в снисхождении и понимании».

Он также отметил, что базы дан-
ных для обучения искусственного ин-
теллекта должны быть открытыми. 
Поэтому Сбер решил предоставить 
в общее пользование инструменты 
своей нейросети. Хорошо, что на рос-
сийском рынке ИИ есть конкуренция 
между Сбером и «Яндексом» — это мо-
тивирует улучшать модели, добавил 
Герман Греф.

Как заявил главный управляющий 
директор Альфа-банка Владимир 
Верхошинский, развитие ИИ сейчас — 
это шанс для России победить в гло-
бальной конкуренции. В последние 
10–20 лет рост развивающихся эко-
номик упирался в трудовые ресурсы. 
Но сейчас ситуация поменялась.

— У нас всегда было мало рук, 
но и всегда было много мозгов. Это то, 
что нужно для работы с ИИ. Россий-
ские математики лучшие в мире. Ма-
тематических мозгов много не надо, 
но они нужны самые лучшие, и они 
у нас есть. Они разрабатывают ядро 
ИИ. Это наше конкурентное пре-
имущество. К этому добавьте общий 
цифровой фон. Российская экономи-
ка суперцифровизированна — от фи-
нансовых сервисов до городских, — 
считает Владимир Верхошинский.

Президент — председатель прав-
ления ВТБ Андрей Костин на пле-
нарной сессии «Финополиса» пред-
ложил государству выбрать отрасли 
экономики и нацпроекты, финанси-
рование которых можно закрепить 
за конкретными банками. Он привёл 
пример: за ВТБ можно оставить судо-
строение (в августе 100% акций Объ-
единённой судостроительной кор-
порации передали под управление 
банку), а за Сбером — искусственный 
интеллект.

Хотя сам ИИ развивается довольно 
давно, в последний год доступ к нему 
упростился благодаря механизмам, 
подобным ChatGPT, отметила руко-
водитель направления исследова-
ний лаборатории блокчейна и фин-

теха Школы управления «Сколково» 
Екатерина Семерикова. Теперь техно-
логией можно легко воспользоваться 
практически в любой области.

— ИИ помогает проходить цифро-
вую трансформацию и модернизи-
ровать различные части экономики. 
Здесь и производство, и медицина, 
и образование. Лидерство в техноло-
гиях помогает добиваться глобаль-
ного конкурентного преимущества, — 
отметила эксперт.

Другой важной темой «Финополи-
са-2023» стала биометрия. На стенде 
Центра биометрических технологий 
презентовали систему безопасно-
сти, которая позволяет определить 
подлинность лица при попытке про-
вести оплату, передаёт корреспон-
дент «Известий». Камера считывает 
глубину изображения — за счёт это-
го становится невозможно обмануть 
технологию и показать, например, 
изображение на смартфоне, фотогра-
фию и даже объёмный слепок головы.

На стенде представили и развле-
кательную биометрическую техно-
логию: она по изображению опреде-
ляла, на кого из знаменитостей похож 
человек. А также приблизительный 
возраст подошедшего.

В Сбере на «Финополисе» заяви-
ли, что планируют создать кросс-

банковскую платформу для био-
метрического эквайринга (оплата 
по лицу), которая будет базировать-
ся на уже существующих решени-
ях банка. Это позволит другим кре-
дитным организациям использовать 
механизм. Герман Греф также расска-
зал: сегодня парк терминалов Сбе-
ра, оборудованных считывателя-
ми лица, насчитывает более 150 тыс. 
устройств. В целом в банке заявили, 
что сервисом оплаты улыбкой уже 
воспользовались более полумилли-
она раз.

На сессии, посвящённой распоз-
наванию людей по лицу, внедрение 
биометрии обсудили представите-
ли госорганов. Риски в развитии тех-
нологии удалённой видеоидентифи-
кации банковских клиентов увидела 
финразведка. Статс-секретарь Рос-
финмониторинга Герман Негляд при-
звал начать с пилотного проекта, что-
бы оценить технологию.

Экономика и бизнес

ноутбуков Apple, включая новинки. 
Активированные заранее устрой-
ства не закупаем, — сообщил веду-
щий менеджер товарной категории 
в департаменте «Компьютеры и план-
шеты» группы «М.Видео — Эльдора-
до» Александр Афонин. По его словам, 
устройства остаются востребованны-
ми у широкой аудитории лояльных 
пользователей бренда, которой важ-
ны продвинутые технические харак-
теристики и дизайн.

В пресс-службе МТС также отме-
тили, что сотовый оператор не про-
даёт активированные MacBook, а все 
устройства до реализации проходят 
дополнительную проверку на скла-
дах.

По словам опрошенных «Известия-
ми» экспертов, у уже активированных 
гаджетов Apple есть основной недо-
статок — сокращение срока гарантии.

— Такой период на товары Apple на-
чинается с момента активации и со-
ставляет один год. То есть приобретая 
уже активированный продукт, поку-
патель сам себя лишает полной гаран-
тии, — рассказала ведущий продакт-
менеджер компании diHouse Любовь 
Морозова.

Для устройств, приобретаемых 
в России, длительность официальной 
гарантии Apple сейчас не настолько 
критична, как раньше, но всё равно 
имеет значение, отметил главный ре-
дактор iPhones.ru Никита Горяинов.

— Особенно если покупатель име-
ет возможность впоследствии лич-

но обратиться в авторизованные сер-
висные центры или Apple Store страны 
изначальной реализации устройства. 
Тут есть момент: при этом срок га-
рантии может начать отсчитывать-
ся и от даты продажи, если между 
ней и активацией прошло больше не-
скольких недель, — объяснил эксперт.

Однако продавец в России всё рав-
но несёт гарантийную ответствен-
ность за такое устройство, ввезённое 
по параллельному импорту. Так что 
при обнаружении технических проб-
лем с активированным MacBook сразу 
после покупки пользователь всё рав-
но сможет сдать устройство по этой 
самой гарантии, добавил он.

— Другой минус уже активирован-
ных MacBook состоит в том, что чело-
век никогда не знает, действительно 
ли компьютер только активирова-
ли или делали на нём что-либо ещё, — 
отметил аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

По словам Никиты Горяинова, по-
требитель фактически покупает уже 
кем-то распакованный и «потроган-
ный» ноутбук. С ним согласен и Евге-
ний Харитонов, который отметил, что 
люди покупают технику Apple в том 
числе и для того, чтобы получить 
эстетическое удовольствие. «Яблоч-
ная» компания традиционно упаковы-
вает свои устройства очень стильно, 
а в случае приобретения уже акти-
вированного гаджета эффект от рас-
паковки продукта пропадает, доба-
вил он.
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ального пакета мер поддержки, на-
правленного на экспортоориентиро-
ванные компании МСП+ (те, кто уже 
перерос средний бизнес, но ему ещё 
далеко до крупного), подытожила она.

Помимо затрат на логистику ком-
пании испытывают сложности с про-
ведением трансграничных расчётов, 
а также сталкиваются с избыточны-
ми мерами тарифного и нетарифно-
го регулирования, которые действу-
ют в условиях санкционного давления 
по отношению к продукции, экспор-
тируемой из России, отметил гене-
ральный директор Корпорации МСП 
Александр Исаевич. Сейчас промыш-
ленным компаниям, в том числе экс-
портёрам, доступен ряд мер государ-
ственной поддержки, нацеленных 
на качественный рост бизнеса, напом-
нил он. Среди них — льготные финан-
сирование и лизинг, а также помощь 
в расширении рынков сбыта продук-
ции, сказал Александр Исаевич.

Для малых и средних фирм лю-
бое снижение издержек, в том чис-
ле транспортных, — это возможность 
развития бизнеса. Иногда для выхода 
на новый рынок не хватает подобного 

стимула, отметил директор Научно-
исследовательского центра экономи-
ческой географии и регионалистики 
ИПЭИ РАНХиГС Степан Земцов. Сти-
мулировать экспорт важно, так как 
это способствует росту выручки 
и увеличению производительности, 
добавил он.

Поставки на зарубежные рынки 
рассматриваются как возможность 
для роста компании при ограничен-
ном потенциале национального рын-
ка, сказала доцент кафедры меж-
дународного бизнеса РЭУ им.  Г.В. 
Плеханова Анастасия Прикладова. 
Такая ситуация может возникнуть 
из-за высокой конкуренции, сни-
жения покупательной способности, 
специфики продукта, пояснила она. 
Но российский рынок не настолько 
насыщен, чем и объясняется низкая 
доля МСП, занятых экспортом, пола-
гает эксперт.

Если компаниям дадут больше 
возможностей по экспорту своей 
продукции, это будет способствовать 
увеличению притока иностранной 
валюты в Россию, полагает основа-
тель фонда RusCoin Алексей Быков. 
Теоретически это должно поддер-
жать курс рубля или по крайней 
мере стабилизировать его. Впрочем, 
вряд ли поступление иностранных 
денежных единиц будет очень боль-
шим по сравнению с теми средства-
ми, которые поступают от крупных 
компаний-экспортёров, отметил экс-
перт. К тому же, по его словам, курс 
рубля формируется не рыночным 
способом — на него больше влияют 
решения регуляторов.
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Деньги отчёт любят

Георгий Мохов

Юрист

Н а прошлой неделе сотрудники ФСБ 
и полиции в Санкт-Петербурге пре-

секли деятельность преступной группы, 
которая похитила 90 млн рублей бюд-
жетных средств, выделенных в 2020–
2022 годах на стимулирование поездок 
в рамках нацпроекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве в осо-
бо крупном размере.

И это далеко не первый случай ма-
хинаций с деньгами, которые государ-
ство направляет на развитие туризма 
и смежных отраслей. Прецеденты не-
целевого использования средств свя-
заны с программами туристического 
кешбэка, «Пушкинской картой». На-
помню, это карта для молодёжи, на ко-
торую государство зачисляет 5 тыс. 
рублей, их можно потратить на посе-
щение культурных событий. Однако 
энергичные представители турбизне-
са начали принимать средства с «Пуш-
кинских карт» за перевозку, питание 
и собственные экскурсионные про-
граммы. Что привело к расследовани-
ям и уголовным делам.

Ещё одна громкая история связа-
на с проверками целевого использо-
вания разнообразных субсидий, ко-
торые выделялись Ростуризмом 
в 2021–2022 годах на развитие тури-
стических проектов — глэмпингов 
(комфортабельные кемпинги), обу-
стройство турмаршрутов, создание 
приложений, закупку оборудования. 
Лихорадочная раздача денег привела 
к тому, что оформление и распреде-
ление велось очень быстро и не всег-
да оправданно.

На нарушения обращали внима-
ние Федеральная антимонопольная 
служба, Счётная палата и прочие над-
зорные органы. В основном они были 
связаны с тем, что получатели бюд-
жетных денег предоставляли не весь 
набор необходимых документов, на-
рушался и предусмотренный порядок 
выделения средств. То есть гранты 
до 3 млн рублей выдавались очень бо-
дро, а проверять комплектность и до-
стоверность документации успевали 
не всегда. Кроме того, правила субси-
дирования доводились до регионов 
поздно: профильные органы власти 
не успевали сформировать пул зая-
вок с подготовленными документами, 
юридическим и экономическим обо-
снованием проектов.

И главное — зачастую заявки пода-
вались лишь с целью получить и ос-
воить деньги, проесть их, а не с целью 
реального развития какого-то пер-

спективного туристического проекта. 
Это системная проблема финансовой 
помощи малому и среднему бизнесу 
в туризме: нельзя строить идеологию 
проекта под субсидию, это дискреди-
тирует бизнес-идею. Сначала должен 
появиться обоснованный экономиче-
ски и юридически план, инвестор дол-
жен понимать, как будет функциони-
ровать объект без привлечённых денег, 
а лишь потом уже можно говорить 
о необходимости получить субсидию.

Везде, где есть бюджетные деньги, 
тем более когда они раздаются на «об-
легчённых» условиях — не через гос-

закупки и конкурентные процедуры, 
а путём выделения субсидий, по сути, 
под честное слово, всегда появляются 
злоумышленники. С туристическим 
кешбэком нашлись аферисты, кото-
рые никаких туристов никуда не от-
правляли, а просто выводили и обна-
личивали получаемые средства.

Почему так происходит? Сегодня 
в сфере туризма планомерную, про-
думанную работу ведут далеко не все 
госорганы и инвесторы. В регионах 
местные власти не всегда успевают 
провести нужные процедуры провер-
ки, часто отсутствует понимание не-
обходимости отчётности по итогам 
реализации проектов.

Сфера инвестиционной эксперти-
зы для туристических проектов толь-
ко развивается. Ко мне часто обраща-
ются с просьбой помочь в подготовке 
первичных документов, и в большин-
стве случаев документация не вы-
держивает никакой критики. В ка-
честве примеров типовых ошибок 
можно привести попытки строитель-
ства глэмпингов на землях с несоот-
ветствующим видом разрешённого 
использования, возведение гости-
ниц в несколько этажей в формате ин-
дивидуального жилищного строи-
тельства или реализацию проектов 
туристических маршрутов на особо 
охраняемых природных территориях 
без согласования с управляющими уч-
реждениями Минприроды.

Также необходима преемствен-
ность знаний, чтобы опыт накапли-
вался, а не прерывался с очеред-
ной сменой системы управления. Эту 
проблему постепенно начали решать: 
в рамках нацпроекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» в Подмосковье 
был создан Федеральный ресурсный 
центр подготовки кадров в сфере ту-
ризма, который реализует серию про-
грамм дополнительного образования. 
Они предусмотрены для туроперато-
ров, отельеров, муниципальных слу-
жащих.

Очевидно, что нужны и програм-
мы по работе с государственной под-
держкой туризма, нацеленные на всех 
участников процесса субсидирова-
ния. Иначе эти грабли будут снова 
и снова бить по лбу уже новое поко-
ление специалистов туристической 
сферы.

Крипта и валюта
В чём подозревают замглавы МВД Дагестана

Станислав Кучушев

Б асманный районный суд Москвы 
8 ноября отправил в СИЗО заммини-

стра внутренних дел Дагестана Руфата 
Исмаилова и его подчинённого Далгата 
Абдулгапурова. Им вменяется в вину по-
лучение взяток на сумму 300 тыс. и 1 млн 
рублей, а также превышение должност-
ных полномочий с угрозой применения 
насилия: следствие считает, что они неза-
конно возбудили уголовное дело против 
местного предпринимателя. Эксперты 
не исключают, что их задержание — это 
результат выборочных чисток среди со-
трудников правоохранительных органов 
на фоне последних событий в Махачкале.

�� ДВЕ ВЗЯТКИ: ВЕРСИЯ 
СЛЕДСТВИЯ

В ходе обысков в квартире замести-
теля главы МВД Дагестана Руфата Ис-
маилова было изъято 500 тыс. рублей 
в различной валюте, подарочные сер-
тификаты на 400 тыс., а также дорого-
стоящие часы и ювелирные украше-
ния. Об этом заявила представитель 
Следственного комитета РФ, высту-
пая 8 ноября на заседании Басманно-
го райсуда Москвы и мотивируя своё 
ходатайство об аресте подозреваемо-
го. Суд поддержал эту позицию и по-
местил Исмаилова и его подчинённо-
го Далгата Абдулгапурова под стражу 
до 2 января 2024 года.

Высокопоставленным представи-
телям МВД Дагестана предъявлены 
обвинения по двум эпизодам получе-
ния взяток в крупном размере, а также 
в превышении должностных полномо-
чий. 7 ноября сотрудники ФСБ задер-
жали Руфата Исмаилова в Махачкале.

Следствие установило: подозревае-
мые в августе 2022-го получили 300 тыс. 
рублей за отказ в возбуждении уголов-
ного дела по факту незаконного строи-
тельства дома. В октябре того же года, 
как полагают правоохранители, Ис-
маилов и Абдулгапуров получили ещё 
одну взятку в размере 1 млн. Как сказал 
следователь во время заседания суда, 
взятку они получили за то, что «поспо-
собствовали принятию положительно-
го процессуального решения по факту 
хищения бюджетных средств в разме-

ре 30 млн рублей, выделенных в каче-
стве материнского капитала».

В обоих случаях деньги были полу-
чены от не установленных следствием 
лиц. Также Следственный комитет по-
лагает, что помогать Исмаилову и Аб-
дулгапурову могли сотрудники след-
ственного управления МВД республики.

�� БИЗНЕС-ПАРТНЁРЫ

В начале 2022 года Исмаилов и Абдулга-
пуров решили заняться криптовалют-
ным бизнесом и передали 100 млн рублей 
предпринимателю Фролову для покуп-
ки аппаратуры для майнинга, следует 
из материалов расследования. Фролов 
обещания не выполнил. Тогда обижен-
ные полковники инициировали уголов-
ное преследование бизнесмена по статье 
об особо крупном мошенничестве. Осно-
ванием для его возбуждения послужи-
ли заявления от подставных свидетелей.

Таким образом Исмаилов и Абдул-
гапуров собирались «оказать давление 
на Фролова и вернуть вложенные сред-
ства», говорится в материалах, пред-
ставленных суду. Следователи уста-
новили: обвиняемые под угрозами 
насилия в итоге всё же вынудили Фро-
лова вернуть 100 млн рублей, после чего 
переквалифицировали его обвинение 
на более мягкое. В итоге суд назначил 
ему лишь штраф.

�� ВИНУ НЕ ПРИЗНАЛИ

В ходе судебного заседания по избра-
нию меры пресечения 8 ноября 2023 го да 
обвиняемые вину не признали. В част-
ности, Исмаилов назвал все обвинения 
бредом. Его адвокат также указал на то, 
что никаких доказательств, кроме ре-
зультата оперативно-розыскных меро-
приятий, в деле нет. Он просил назна-
чить своему подзащитному домашний 
арест либо отпустить под залог 5 млн 
рублей. Но Исмаилова и Абдулгапуро-
ва отправили в СИЗО.

— Человек проработал почти 30 лет 
в органах, — заявил адвокат Сергей Бу-
лаев, уверяя суд, что Исмаилов не со-
бирается скрываться от органов суда 
и следствия и должен заботиться о се-
мерых детях.

Следователь и прокурор, в свою оче-
редь, настаивали на том, что Исмаилов 
обладает обширными связями в право-
охранительных органах и может унич-
тожить доказательства по делу или 
скрыться.

Общество

МНЕНИЕ 
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Анастасия Платонова

Д есятки российских туристов по-
прежнему не могут вернуться 

из Китая из-за транспортных проблем 
на погранпереходе Хэйхэ — Благове-
щенск. Речь идёт о самостоятельных пу-
тешественниках, которые покупали би-
леты у компании «АмурАССО». Её судно 
«Амур-2009» ещё 3 ноября село на мель. 
Из-за сложной ледовой обстановки 
по реке сейчас курсируют только суда 
на воздушной подушке, но мест на них 
всем не хватает. В первую очередь они 
вывезли клиентов туркомпаний, выяс-
нили «Известия». Самостоятельные ту-
ристы свои проблемы должны решать 
сами, констатировали в «Турпомощи». 
Но ближайшие переходы, через кото-
рые можно вернуться в Россию, или да-
леко, или пропускают только грузовой 
транспорт.

�� «ПАДАЮТ В ОБМОРОКИ»

«Находимся на переходе Хэйхэ — Благо-
вещенск, выехать не можем с 3 ноября. 
Тут и пожилые, и дети. Практически 

здесь ночуем, люди падают в обмо-
роки. Обращались в посольство, кон-
сульство, прокуратуру — везде отказы, 
отписки. Говорят: “Вы сами туда поеха-
ли”», — рассказал амурским СМИ один 
из туристов 7 ноября.

Другой сообщил о том, что у него за-
кончился инсулин. 86-летняя бабушка 
на видео попросила о помощи. Среди 
застрявших много детей, как минимум 
один инвалид 2-й группы, у многих ис-

текает срок действия визы и закан-
чиваются деньги, жалуются туристы 
на видео, размещённом в соцсетях.

Сложности с переправой через 
Амур начались 3 ноября. Накануне но-
чью на реке появилась шуга — боль-
шие скопления рыхлого льда. Предпо-
ложительно из-за этого на мель село 
судно «Амур-2009», принадлежащее 
транспортной компании «АмурАС-
СО». В тот же день власти Амурской 
области объявили о приостановке 
пассажирских перевозок между Бла-
говещенском и Хэйхэ обычными су-
дами. На линии оставили только суда 
на воздушной подушке, которые мо-
гут передвигаться по воде, заполнен-
ной шугой.

В течение выходных — 4–6 ноября — 
на российских и китайских судах уда-
лось вывезти в Благовещенск около 
500 человек, в следующие два дня — 
ещё 200, сообщили в пресс-службе 
министерства экономического разви-
тия и внешних связей Амурской облас-
ти. Однако, как выяснили «Известия», 
речь идёт в основном об организован-
ных туристах.

— Все туроператоры своих клиентов 
оттуда вывезли. Сейчас в Хэйхэ нахо-
дятся только индивидуальные путе-
шественники, которые сами получали 
визы и организовывали свою поезд-
ку. Ответственность перед ними несёт 
транспортная компания, — сообщил 
«Известиям» глава ассоциации «Тур-
помощь» Александр Осауленко.

Билеты самостоятельные тури-
сты приобрели в транспортной ком-
пании «АмурАССО», судно которой 
село на мель.

По данным издания Mash, по состо-
янию на 7 ноября в китайском Хэйхэ 
оставались ещё около 300 человек. 
В «Турпомощи» заявили, что тури-
стов, которые не могут вернуться, всё 
же меньше, но не уточнили, сколько 
именно. Источник «Известий», близ-
кий в профильному министерству ре-
гиона, также не назвал точную цифру, 
но сказал, что в правительстве области 
ситуацию с туристами до сих пор оце-
нивают как «очень сложную».

«Известия» направили запрос в ми-
нистерство внешнеэкономических 
связей, туризма и предприниматель-

ства Амурской области с просьбой 
предоставить официальную информа-
цию о числе туристов, которые не мо-
гут вернуться из Хэйхэ, и возможных 
способах им помочь.

�� КАК ДОБРАТЬСЯ ДОМОЙ

Правила перевозок на разных видах 
транспорта различаются, сказал «Из-
вестиям» заместитель председателя 
Совета ассоциации международного 
сотрудничества в туризме «Мир без 
границ» Александр Львов. Если туро-
ператор независимо от ситуации обя-
зан вывезти своих клиентов и обе-
спечить им проживание в ожидании 
рейса, то с транспортными компани-
ями ситуация иная.

Сейчас транспортная компания 
«АмурАССО» объявила о том, что воз-
местит туристам деньги за обратный 
билет, отметили в «Турпомощи». 
Однако средства путешествен-
ники получат только тогда, 
когда вернутся в Россию — пе-
ревод за границу из-за санк-
ций сделать невозможно.

— Чтобы вернуться домой, люди мо-
гут воспользоваться другими погра-
ничными пунктами, их на российско-
китайской границе много. Поскольку 
эти туристы въехали в Китай не по без-
визовым спискам, выезжать они могут 
через любой пункт пропуска, — сказал 
Александр Осауленко. — В целом ситу-
ация такова, что в самостоятельной 
поездке все риски и всю ответствен-
ность берёшь на себя.

По словам руководителя «Турпомо-
щи», подобная ситуация на Амуре повто-
ряется не первый год: река покрывает-
ся льдом, и движение судов нарушается.

— Но люди всё равно зачем-то едут, 
на свой страх и риск. Хотя даже амур-
ские туроператоры с 26 октября оста-
новили продажу новых туров в связи 
с погодными условиями, — отметил он.

В то же время деятельность ведут 
полулегальные компании — в частно-

сти, те, которые оформля-
ют туристам визы в Ки-
тай, не имея разрешения 
на работу в сфере выезд-
ного туризма, добавил 
Александр Осауленко.

Дела амурские
Почему российские туристы  
застряли на границе с Китаем
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«Приходится рвать мышцы,  
но чувствуешь себя 
человеком»
Премьер Мариинского театра Владимир Шкляров — о кайфе хореографии, 
воздухе Гергиева и любимом «Зените»

Светлана Наборщикова

Д вигаться вперёд, поглощать новую 
информацию можно, только выйдя 

из зоны комфорта, иначе навсегда оста-
новишься на шести позициях, уверен 
Владимир Шкляров. Он гордится по-
хвалой Григоровича, вспоминает «штуч-
ного» Форсайта и мечтает о «Вестрисе» 
Якобсона. 20 ноября на сцене Государ-
ственного Кремлёвского дворца состо-
ится творческий вечер, посвящённый 
20-летию сценической деятельности 
заслуженного артиста России. «Извес-
тиям» Владимир Шкляров рассказал 
о пауках на сцене, мужской харизме 
и открытых балету китайцах.

Что покажете московской публике 
в юбилейный вечер?

Программу мы составляли вместе 
с Андрисом Лиепой. Решили, так ска-
зать, предъявить мои визитные кар-
точки — шедевр Мариуса Петипа, акт 
«Тени» из «Баядерки» и украшение 
«Русских сезонов», «Шехеразаду» Ми-
хаила Фокина. Андриса, кстати, мож-
но назвать хранителем «Шехеразады». 
Он этот балет восстанавливал и пере-
носил в Мариинский театр. Мне вдвой-
не приятно ещё раз поработать под 
его чутким руководством. Счастлив, 
что могу отметить свой сценический 
юбилей не только в родном театре, 
но и в Москве, в Кремле.

Помнится, в тройчатку Фокина в Ма-
риинском входили ещё «Шопениана» 
и «Видение розы», и вам довелось тан-
цевать во всех трёх балетах.

Признаюсь, хотел бы и в Кремле 
представить три отделения Фокина, 
с этого начинались наши перегово-
ры с Андрисом. Но из-за технических 
сложностей, связанных с декорация-
ми и кордебалетом, не получилось это 
сделать. В итоге остановились на «Те-
нях» и «Шехеразаде». Солор и Золотой 
раб — среди любимых моих партий.

Вечер приурочен к 20-летию вашей 
творческой деятельности. Надо пони-
мать, что наступил момент осмысления 
пройденного и перехода, так скажем, 
на другую работу?

Возможно, многим бы этого хоте-
лось, но в балете я пока не пешеход, 
есть ещё порох в пороховницах (сме-
ётся). Со сцены уходить не собира-
юсь. Уже накоплен огромный сцениче-
ский опыт, ещё есть физические силы 
и очень хочется продлить этот баланс 
на максимально долгий срок.

Цитата из вашего интервью 12-летней 
давности: «Знающий человек сказал 
мне: если ты хочешь протанцевать хотя 
бы до 35 лет, ты должен заниматься не-
прерывно». Сейчас вам немного боль-
ше, чем 35, значит ли это, что вы занима-
етесь именно так?

Ну что такое — непрерывно... Есть 
класс театральный, ежедневные репе-
тиции. Это большая нагрузка. Помимо 
этого я занимаюсь «железом», пилате-
сом, специальными техниками по ста-
тике. В моём солидном по балетным 
меркам возрасте каждый день прихо-
дится рвать мышцы, по ощущениям 
это действительно так. Зато, пройдя 
всё это, чувствуешь себя человеком. 
На этом теле, как мы говорим, можно 
работать дальше весь день.

Смотрю ваш послужной спи-
сок. Десятки главных партий 
в балетах самых разных 
хореографов. Боль-
шинство исполне-
но в Мариинском 
театре, но вот 
т а к о й 

знаковый для танцовщи-
ка балет, как «Спартак» Юрия 
Григоровича, — в Баварской опе-
ре. Помните этот спектакль?

Конечно. Горжусь тем, что по-
сле премьеры в Мюнхене Юрий Ни-
колаевич взял меня за руку и сказал: 
«Не зря до сих пор зрите-
ли любят этот спектакль, 
не зря». Действитель-
но, столько лет прошло, 
а спектакль живёт — и бла-
годаря потрясающей хо-
реографии, и благода-
ря артистам, для которых 
по-прежнему счастье вжи-
ваться в эти образы.

В чём для вас уникаль-
ность этой партии?

В «Спартаке», как 
и во всех балетах 

Юрия Николаевича, в центре пове-
ствования — мужчина-герой. Он вы-
ражает себя посредством физической 

силы, выносливости, 
мужской подачи, 

м у жской 
харизмы. 
Т а н ц о в -

щик должен 
бы т ь го тов 

всё это проде-
монстрировать. Сейчас 

я, можно сказать, на пике 
творческих сил и не оставил 

мечты станцевать «Спар-
така» в Большом теа-
тре — там, где он был 
создан. Мечты же 

для того и существу-
ют, чтобы когда-нибудь 

сбыться.

Ещё один великий хореограф — Лео-
нид Якобсон, а в вашем мариинском ре-
пертуаре — Али-Батыр из его «Шурале».

Очень хотел станцевать этот 
балет из-за «Танца охот-

ников». Запомнил 
его со школьных 

в р е м ё н . 

Уроки характерно-
го танца у нас вела заме-
чательный педагог Алиса 
Михайловна Строгая. Мы, 
парни, танцуя этот номер, настолько 
зажигались, что у меня в подкорке все-
гда сидело: это то, что я хотел бы пока-
зать на сцене. И, собственно, из-за него 
я и станцевал балет целиком. А мечтой 

моей остаётся исполнить «Вестриса», 
абсолютно гениальную миниатю-
ру, которую Леонид Вениаминович 

поставил для Михаила Барышни-
кова, с ней он выиграл Московский 
конкурс артистов балета в 1969 году. 

Я не один раз начинал её готовить, 
но из-за каких-то досадных ме-

лочей дальше не складыва-
лось. Надеюсь, что рано или 

поздно «Вестриса» я покажу. 
Есть ощущение, что смо-
гу интересно его сделать.

Что скажете о «Головокружительном 
упоении точностью» Уильяма Форсай-
та? Как реагировало ваше классическое 
тело на его невероятные пластические 
эскапады?

Билл Форсайт, конечно, абсолютно 
уникальный. У него всё штучно — на-
чиная с видения и понимания танца 
и заканчивая дыханием и положением 
рук-ног. Но я тогда был довольно моло-
дым артистом и не смог сразу впитать 
всё это многообразие. Случались и от-
рицание, и непонимание каких-то ве-
щей. Тем не менее опыт был колос-
сальный. Этот балет всегда держал 
в абсолютно потрясающей физиче-
ской форме. Шёл он всего 11–12 минут 
в зависимости от скорости фонограм-
мы, но ты просто умирал, как будто 
трёхактный спектакль станцевал. Аб-
солютно другая школа и безумно ин-
тересное в неё погружение. Очень хо-
телось бы поработать с Биллом сейчас, 
в нынешнем сознательном возрасте.

«Инфра» Уэйна Макгрегора по телесным 
ощущениям похожа на Форсайта?

Нет, вообще не похожа. Уэйн — та-
кой физик-ядерщик, продумывает 
каждый ход, перестроение, поворот. 
Он иногда спрашивал перед репетици-

ей: а кем ты сегодня будешь, каким 
насекомым? Теряешься, не зна-
ешь, что ответить. А ему, например, 

нужно услышать, что ты будешь дви-
гаться с повёрнутой головой, как паук. 
Не будешь ощущать в своём теле ко-
стей, смотреть в зал исключительно 
боком. На деле получается, что ты тан-
цуешь своего насекомого, а картинка 
в целом выглядит абсолютно иначе. 
В этом, наверное, заключается кайф 
хореографии Уэйна — во многих мо-
ментах он додумывает за тебя, не даёт 
расслабиться, вместе с тобой стано-
вится участником действия.

В вашем творческом багаже значатся 
два аутентичных спектакля — «Пробу-
ждение Флоры» и «Карнавал», постав-
ленных покойным Сергеем Вихаре-
вым. Насколько плодотворно, на ваш 
взгляд, ретроспективное направление 
в балете?

Сейчас довольно модно восста-
навливать то, что было поставлено 

при государе-батюшке. Не знаю, 
насколько хорошо это смотрит-
ся, я в основном наблюдаю изну-
три процесса. Думаю, что спектак-
ли, отсылающие к нашей балетной 
истории, вполне имеют право быть. 

Но мне хотелось бы, чтобы 
основной акцент де-

лался не на том, что 
было много лет на-
зад, а на том, что 
происходит сегод-
ня. Чтобы мы за-
давали себе новые 
векторы развития. 

Культура

Ушла с молотками
Сколько времени потребуется на реставрацию картины Веласкеса

Катерина Алабина

После нападения эковандалов «Ве-
нера с зеркалом» Диего Веласке-

са получила повреждения поверхно-
сти, хотя активисты утверждали, что 
били защитное стекло «безопасны-
ми молотками», рассказали «Извести-
ям» в Лондонской национальной гале-
рее. Картине потребуется реставрация, 
но неизвестно, сколько времени она 
займёт. BBC оценивает произведение 
в £70 млн, и восстановление вряд ли 
будет дешёвым, даже несмотря на ми-
нимальные травмы полотна. В том, что 
происходит с безопасностью в евро-
пейских и российских музеях и можно 
ли говорить о второй волне экованда-
лизма через год после первой, разби-
рались «Известия».

В понедельник, 6  ноября, около 
11 утра двое людей зашли в зал № 30 
Лондонской национальной галереи. 
Представители экодвижения Just Stop 
Oil Ханан и Харрисон разбили стекло, 
защищающее полотно «Венера с зерка-
лом» Диего Веласкеса. Таким образом 
дуэт попытался привлечь внимание 
к тому, что Великобритания планиру-
ет выдачу новых лицензий на разработ-
ку местонахождений нефти.

Хотя 6  ноября обоих арестова-
ли, уже 8 ноября Just Stop Oil подели-

лось в соцсетях новостью о том, что 
пара была освобождена через миро-
вой суд в Стратфорде. Также предста-
вители движения сделали заявление, 
в котором отметили: во время акции 
были использованы «безопасные мо-
лотки», созданные специально для 
работ по стеклу. Но в Лондонской на-
циональной галерее «Известиям» рас-

сказали, что это были аварийные мо-
лотки и пострадало не только стекло.

— Картина получила минимальные 
повреждения на поверхности полотна. 
В связи с этим произведение отправит-
ся на реставрацию. До тех пор вместо 
«Венеры с зеркалом» в зале будет ви-
сеть картина «Мёртвый солдат» кисти 
неизвестного итальянского автора, на-

писанная в XVII веке, — мы повесили 
её на место произведения Веласкеса 
после 12.30 того же дня, — поделились 
в пресс-службе музея.

«Венера с зеркалом» не впервые 
становится жертвой общественной 
акции: в 1914 году картину атакова-
ла суфражистка Мэри Ричардсон, во-
оружившись мясницким тесаком. Она 
аргументировала свой поступок тем, 
что мужчины-посетители, по её мне-
нию, слишком жадно рассматривали 
тело богини, а значит, объективиро-
вали её. После акции Ричардсон вход 
в британские музеи был надолго за-
прещён женщинам без спутника либо 
разрешался с письменного согласия 
кавалера.

Год назад «Известия» писали о том, 
как Just Stop Oil провело череду нападе-
ний на произведения искусства в евро-
пейских институциях: это были «Под-
солнухи» Винсента Ван Гога в той же 
Лондонской галерее; пейзаж Клода 
Моне «Стога сена» в Музее Барберини 
в Потсдаме; восковая фигура Карла III 
в Музее мадам Тюссо; копия «Тайной 
вечери» Леонардо да Винчи в Королев-
ской академии художеств; «Девушка 
с жемчужной серёжкой» Яна Вермее-
ра в Королевской галерее Маурицхёйс 
в Гааге. В ход шло всё — от картофель-
ного пюре до томатного супа. По оцен-
кам The Guardian, с апреля 2022 года 
полиция задержала более 2 тыс. акти-
вистов, из которых 138 даже отбыли 
срок в тюрьме.

Казалось, волна эковандализма 
в музеях закончилась, но не тут-то было. 
Инцидент с работой Веласкеса приме-
чателен тем, что в этот раз Just Stop Oil 
сильно перегнуло палку, повредив само 
полотно (осознанно ли, случайно ли — 
история умалчивает). В галерее отме-
тили: определить, как много времени 
займут реставрационные работы, пока 
нельзя, как и их стоимость.

— Надо отдать должное производи-
телям того антивандального стекла, 
которое на ней висит, потому что на са-
мом деле его всё-таки не удалось раз-
бить. Два человека довольно активно 
всё это лупят молотками — это на кад-
рах видно. Но им удалось только оста-
вить трещины на поверхности стекла. 
Если и произошли какие-то измене-
ния картины, то они скорее от сотря-
сения всей поверхности и, возможно, 
от небольшого прогиба этого стекла, — 
считает замгендиректора по научной, 
методической и выставочной рабо-
те Научно-реставрационного центра 
имени Грабаря Ольга Темерина.

По словам эксперта, крепче стек-
ло быть не должно. Конечно, в теории 
можно было бы сделать его плотнее, 
но тогда посетителям ничего не было 
бы за ним видно: «Если мы ориентиру-
емся на вандалов, тогда надо вообще 
всё спрятать за решёткой металличе-
ской и не переживать, что кто-то это 
повредит, но мы ориентируемся на зри-
теля-эстета, который приходит на-
слаждаться, а не ломать». Что касает-

ся повреждений, оценить стоимость 
и длительность работ действитель-
но сложно — как минимум потому, что 
вещь уже проходила реставрацию ве-
ком ранее.

— Общая фраза о «минимальных» 
повреждениях может скрывать за со-
бой многое. Но вообще у музейных 
сотрудников нет тенденции приу-
меньшать ущерб, так что, скорее все-
го, с картиной действительно не про-
изошло ничего серьёзного. Возможно, 
там возникли небольшие осыпи кра-
ски из-за вибрации, вызванной уда-
рами молотка. Но, разумеется, вещи, 
которые повторно проходят реставра-
цию, в зоне риска гораздо больше, чем 
те, с которыми этого никогда не проис-
ходило, — пояснила эксперт.

И всё же предположить, что ре-
ставрация влетит Великобритании 
в копеечку, можно на основе пример-
ной цены произведения. В 1906 году 
картина была куплена Лондонской 
национальной галереей за £45 тыс. 
(по данным CPI Inflation Calculator, 
£1 в 1900 году равноценен примерно 
£151 в 2023-м). 
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«Кибердеревня» (12+)
Режиссёр: Сергей Васильев. В ролях: Сергей Чиха-
чёв, Григорий Скряпкин, Сергей Бурунов.
«Кинопоиск» показывает финальный эпизод фан-
тастической комедии. Сериал рассказывает исто-
рию фермера Николая, проживающего в 2100 году 
на Марсе и желающего спасти свою деревню Ря-
зань-каунти от крупной корпорации. В каждой се-
рии персонажи и зрители оказываются в новой 
уникальной локации, а в кадре появляется боль-
ше сотни роботов и дронов, 50 видов космиче-
ской техники и 10 новых миров. А студенты МГТУ 
им. Н.Э. Баумана смогут посмотреть его вместе с 
создателями картины.

10 ноября на «Кинопоиске»

«Космос» (18+)
Режиссёр: Игорь Теплов. 
Премьера спектакля с Викторией Исаковой в глав-
ной роли. Татьяна живёт в провинции и работа-
ет учителем английского в школе, которую когда-
то окончила сама. В её жизни нет ничего стоящего, 
унылые серые дни тянутся один за другим: школа — 
дом — школа. Но внезапно она узнаёт, что в городок 
собирается приехать знаменитый лётчик-космо-
навт, он же её бывший одноклассник и первая лю-
бовь. У Татьяны появляется надежда на чудо.

11, 12 ноября, 19.00 Театр Пушкина, Основная сцена

«Пиковая дама» (12+)
Режиссёр: Игорь Яцко. 
Премьера постановки по одноимённой повести 
Пушкина. В роли Графини — народная артистка 
России Валентина Талызина. В спектакле соче-
таются серьёзные размышления о человеческом 
несовершенстве и сожаление о несостоявшейся 
любви, которая могла бы изменить судьбы героев. 
Образ Петербурга, на фоне которого разворачи-
ваются все события, стал одной из составляющих 
спектакля, полного музыки, романсов, танцев, соз-
дающих исторический контекст действия.

11 ноября, 19.00 Театр Моссовета

«Смертельный номер» (16+)
Режиссёр: Владимир Машков. 
Впервые спектакль был поставлен Владимиром 
Машковым в 1994 году, тогда его называли ли-
дером московских театральных афиш. Новый 
«Смертельный номер» не похож на тот, который 
был поставлен почти 30 лет назад, он гораздо бо-
лее энергоёмкий и технологичный. Главный герой 
Клоун, репетируя лучший из своих номеров для 
будущего представления, срывается и падает на 
манеж. Из облака пыли над упавшим телом появ-
ляются четыре тени, четыре части души, четыре 
клоуна: Рыжий, Белый, Чёрный и Длинный. Долгие 
годы эта четвёрка томилась в теле упавшего Клоу-
на, и вот теперь — долгожданная свобода.

9 ноября, 19.00 Театр Олега Табакова, Сцена на Сухаревской

Международная выставка-форум 
«Россия» (0+)
Открывшись 4 ноября, выставка тут же стала са-
мым посещаемым мероприятием. 9 ноября на 
ВДНХ откроется «Универмаг». Там можно приоб-
рести продукцию российских производителей. А в 
павильоне № 75 откроются Дни регионов. Первым 
станет Камчатский край. На своём стенде регион 
расскажет о собственных достижениях. На акции 
«Забери с собой частичку вулкана» гости смо-
гут получить на память лаву камчатского вулка-
на. 10 ноября себя презентует Сахалин. В концерте 
примут участие творческие коллективы сахалин-
ского колледжа искусств: фольклорный ансамбль 
«Белые росы», эстрадный дуэт «РусБус», ансамбль 
«Танцевальные метаморфозы», студенческий театр 
«Древо». А Амурская область подготовила концерт-
ную программу «Амур — это про любовь!», посвя-
щённую 165-летию региона. А ещё сыграют свадь-
бу. Посетители могут стать гостями церемонии 
бракосочетания «День космического масштаба». 
И это ещё не вся программа масштабного форума.

До 12 апреля ВДНХ

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Кинопоиск», Илья Варданян, Театр Моссовета, Театр Олега Табакова,  
Эдуард Корниенко | «Известия» 
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Спорт

Палки в лыжню
IBU пытается сорвать турнир по биатлону в России

Михаил Кузнецов 

М еждународный союз биатлони-
стов (IBU) уже отстранил россий-

ских и белорусских спортсменов от ми-
ровых стартов, а теперь ещё и пытается 
сорвать соревнования на территории 
РФ. Так, в намеченном на 18–19 ноября 
в Ханты-Мансийске турнире Междуна-
родной лиги клубного биатлона (МЛКБ) 
не смогут принять участие представите-
ли Китая — IBU пригрозил им санкция-
ми. Тем не менее очевидно: в период 
бана русский спорт — и биатлон в част-
ности — перестраивается и постепенно 
вырабатывает новые форматы. В кален-
даре СБР уже появились этапы Кубка Со-
дружества, участие в которых принима-
ют сильнейшие представители России 
и Белоруссии. А победителям МЛКБ по-
мимо медалей организаторы сулят ещё 
и миллионные гонорары. Подробности — 
в материале «Известий».

Союз биатлонистов России (СБР) 
не участвует в организации нового 
турнира. Создатели МЛКБ на пресс-
конференции заявили, что не пытают-
ся сделать соревнования в противовес 
кому-либо.

— В прессе я видел комментарий 
[Виктора] Майгурова (глава СБР. — 
«Известия»): «Нейтрально отношусь». 
У Адриана Цыбульского (глава белорус-
ского биатлона. — «Известия») был бо-
лее пространный комментарий. Я при-
держиваюсь той позиции, что МЛКБ 
не попадает под юрисдикцию IBU. Меж-
дународный союз биатлонистов не мо-
жет повторно наложить какие-то санк-
ции на спортсменов этой организации. 
Каких комментариев вы можете ожи-
дать от президентов национальных фе-
дераций, которые хотя и отстранены, 
но остаются членами IBU? — объяснил 
глава Федерации биатлона Московской 
области Алексей Нуждов.

Тем не менее IBU смог повлиять 
на проведение первого Кубка МЛКБ. 
Именно из-за действий Международ-
ного союза биатлонистов соревно-
вания в Ханты-Мансийске лишились 
участников из Китая. По словам орга-
низаторов, им настоятельно рекомен-
довали проигнорировать приглаше-
ние. Также в организации сообщили, 
что они не одобряют проведение Куб-
ка МЛКБ.

«Да, IBU проинформировал своих 
членов о том, что это международное 
соревнование, которое не одобре-
но IBU, и что участие в нём может по-
влечь за собой последствия, — заявили 
ТАСС в Международном союзе биатло-
нистов. — Из-за приостановки деятель-
ности Союза биатлонистов России IBU 
не одобряет проведение каких-либо 
международных соревнований в стра-
не... Когда наши члены отстраняются 
от участия, их правила и обязатель-
ства остаются в силе. В наших прави-
лах чётко прописано: международный 
руководящий орган также может на-
лагать штрафы/санкционирование 
на участников, официальных лиц, тре-
неров и т.д., которые участвуют в со-
ревнованиях, которые не одобре-
ны IBU. Не имеет значения, идёт 
ли речь о частной лиге или о со-
ревнованиях с национальны-
ми командами».

Организаторов Международной 
лиги клубного биатлона санкции 
не пугают, а значит, первому Кубку 
быть. «Проведению турнира ничего 
не помешает», — уверен глава Федера-
ции биатлона Санкт-Петербурга Дми-
трий Васильев.

— В IBU идут по тому же пути, по ко-
торому шли, — рассказала «Извести-
ям» двукратная олимпийская чемпи-
онка Ольга Зайцева. — Они не дают нам 
развивать свои соревнования. Опять 
политика. Всё по старой схеме, по ста-
рой тропе. Нам запрещают, нам не раз-
решают, только нам. И рекомендуют 
нам и другим странам не участвовать. 
Такое время.

Впервые об этом проекте обще-
ственность узнала в начале октября, 
но обсуждения по его реализации на-
чались с весны. Учредителями МЛКБ 
стали Региональный клуб биатлона 
Московской области и Белорусский 
клуб биатлона.

— Все знают, в какой ситуации нахо-
дится сейчас российский и белорус-
ский биатлон. Сейчас у нас нет кон-
кретной перспективы восстановления 
в правах на международном уровне, — 
сказал «Известиям» генеральный ди-
ректор Белорусского клуба биатло-
на Евгений Чмиль. — Вся эта ситуация 
продолжается больше года, поэтому 
неправильно сидеть и чего-то ждать. 
Исходя из этого, пообщавшись 
со спортсменами и функционерами, 
мы подумали, что надо искать едино-
мышленников в РФ и что-то делать.

Идея проекта зародилась весной 
этого года. Глава Федерации биатло-
на Московской области Алексей Нуж-
дов приезжал в Белоруссию на детские 
соревнования, и тогда стало понятно, 
что есть база для взаимодействия.

— У белорусских спортсменов су-
щественно сократилось количество 
соревнований, — продолжил Евгений 
Чмиль. — Вы знаете, что количество 
стартов Кубка Содружества в этом се-
зоне уменьшилось на треть. Уровень 
белорусского биатлона не такой мас-
совый, вариться в своей каше — для нас 
не самый лучший вариант. Отсутствие 
мотивации и перспектив восстановле-
ния говорит о том, что клубный про-
ект — это не универсальное решение, 
но хорошее подспорье в сложившей-
ся ситуации.

Планировалось, что в первом Куб-
ке МЛКБ примут участие спортсме-
ны России, Белоруссии и Китая, так-
же ходили разговоры о монгольских 
биатлонистах. Но в результате клуб 
из Поднебесной не сможет приехать, 
и национальный состав будет таким 
же, что и на Кубке Содружества. Прав-
да, у Кубка МЛКБ призовой фонд зна-
чительно выше — 8 млн рублей. Побе-
дитель в каждой гонке получает 1 млн. 
Такие денежные чеки для спортсменов 
в нашем биатлоне выделяются.

Максим Алланазаров, Артём Бухаев  

А ндрей Аршавин остаётся одним 
из лучших футболистов в истории 

российского футбола. Он не только 
добился успехов в национальном чем-
пионате (три чемпионства и победа 
в Суперкубке России в составе «Зени-
та»), но и наделал немало шума в Евро-
пе, где с тем же «Зенитом» стал облада-
телем Кубка и Суперкубка УЕФА (2008). 
В составе сборной России бывший по-
лузащитник завоевал бронзовые ме-
дали чемпионата Европы 2008 года, что 
до сих пор остаётся лучшим результа-
том национальной команды на между-
народной арене. Кроме того, Аршавин 
смог стать одним из лучших легионеров 
лондонского «Арсенала», в составе ко-
торого провёл 144 матча, забил 31 мяч 
и отдал 46 передач.

Сегодня 42-летний экс-футболист 
продолжает свою деятельность уже 
в роли функционера — состоит чле-
ном правления «Зенита» и принимает 
участие в различных проектах РФС. 
Недавно он посетил «Лагерь сборной 
РФС», где несколько дней проходил 
полноценный сбор с детьми на базе 
в Новогорске. В ходе мероприятия 
Аршавин дал интервью «Известиям» 
и «СЭ», в котором рассказал о влиянии 
санкций на российский футбол, поде-
лился впечатлениями от матчей на-
циональной команды и оценил шансы 
Арсена Захаряна закрепиться в евро-
пейском футболе.

Вы возвращались в Новогорск в каче-
стве футболиста, который провёл пол-
ноценный сбор с детьми. Как всё было?

Когда был в молодёжной сборной, 
мы заезжали сюда, хотя и в другой 
корпус. Этот проект [«Лагерь сборной 
РФС»] погрузил ребят в футбольную 
атмосферу, чтобы они почувствовали 
себя в роли футболистов сборной, узна-
ли, как всё происходит, познакомились 
с режимом. Опыт им запомнится.

Дети часто просили фото или автограф?
Мы точно для них не кумиры. Под-

ходили девочки, фотографировались, 
а потом спрашивали: «Кто это?» Мне 
нужно удивить их чем-то на трениров-
ке. Тогда запомнят!

Почему после вашего поколения 
не было россиян, которые играли бы 
стабильно в АПЛ?

Скорее всего, не хватает уровня, 
хотя Головин мог бы потянуть — толь-
ко он. Может, Захарян, но со временем.

«Зенит» на втором месте в РПЛ. Как оце-
ните результат?

С учётом того что пришлось сде-
лать трансформацию после ухода Ку-
зяева и Малкома... Стартовый отрезок 
провели с пробуксовкой, Сергей Бог-
данович определялся, как играть: в че-
тыре защитника или пять. Посмотрим, 
впереди важный матч (с лидирующим 
«Краснодаром». — «Известия»). Это тот 
момент, где «Зенит» может переломить 
сезон.

С чем вы связываете пробуксовку?
Нет Кузяева и Малкома. Футболи-

стов такого уровня в команде не по-
явилось.

В начале сезона было много разговоров, 
что «Зенит» якобы сдулся, а в чемпионат 
вернулась интрига.

Такого не слышал. Наоборот, все го-
ворили, что рано или поздно коман-
да окажется наверху турнирной таб-
лицы.

«Зенит» будет чемпионом в этом году?
Надеюсь, что да.

Сколько ещё побед будет подряд?
Так всё меняется... Хотелось бы де-

сять сразу! Не знаю, возможно ли. Тем 
более сейчас ситуация неспокойная, 
нестандартная. Очень трудно делать 
предположения.

Очный матч «Спартака» и «Зенита» в пятом 
туре называли с иронией чемпионским.

«Спартак» выглядел очень хорошо, 
а «Зенит» тогда не мог найти себя. Пе-
ред игрой мы обсуждали её на теле-
видении и говорили, что это тот день, 
ко гда красно-белые впервые за послед-
ние несколько лет фавориты. Но «Зе-
нит» показал, кто дома хозяин, и уве-
ренно выиграл (3:1).

Как проходит адаптация Марио Фернан-
деса и Вильсона Изидора?

Думаю, в коллективе они не испы-
тывают трудностей. Марио провёл не-
сколько хороших матчей, но получил 
травму. Изидор блеснул в первой игре 
и куда-то пропал.

Нужен ли Изидор «Зениту» при таких 
Кассьерре и Сергееве?

Изидор сильный футболист, но ему 
нужно пространство. «Зенит» играет 
на чужой половине поля, где простран-
ства нет. Посмотрим, как будет адап-
тироваться.

Марио Фернандес после перехода столк-
нулся с огромной критикой.

«Зенит» купил того футболиста, ко-
торого хотел. Недовольство болель-
щиков ЦСКА можно понять, они всегда 
считали его своим. Марио много сде-
лал для армейцев, фанаты рассчитыва-
ли на его возвращение. Но произошло 
по-другому, такое в футболе случается.

В игре ЦСКА — «Зенит» Марио Фернан-
дес пробежал через всё поле, чтобы по-
радоваться голу в ворота бывшей коман-
ды. Это странно?

Не то чтобы странно. Он тоже чита-
ет прессу. Понятно, что было давление 
трибун. Марио вышел на поле перед бо-
лельщиками, которые его когда-то лю-
били. Для него, наверное, важно было 
не проиграть. Когда «Зенит» забил 
в концовке, Фернандес выпустил свои 
эмоции.

Все футбольные чиновники утверж-
дают, что футбол должен быть вне по-
литики. Ситуация показывает обрат-
ное?

Конечно. Сколько я живу и осо-
знаю информацию, всегда говори-
ли: «Спорт должен оставаться вне 
политики». Но сейчас весь спорт, 
не только футбол, пропитан полити-
кой. Потому что это большие деньги 
и вливания спонсоров. А это, как пра-
вило, аме риканские, английские, не-
мецкие компании. Они диктуют свои 
условия.

РФС в очередной раз поднимает тему 
возможного перехода в Азию. Недав-
но был исполком, после которого со-
общили, что будут проводиться кон-
сультации. Имеет ли это смысл?

Вообще не представляю, как 
играть в Азии. Я бы туда не стремил-
ся. Не знаю, может быть, это непра-
вильно, но я бы не рыпался.

Почему?
Там с нами не будут играть, напри-

мер, Австралия или Япония. И что? Бу-
дем выступать до четвертьфинала без 
флага и гимна? Потом скажут играть 
без майки и трусов. 

Чистый элемент

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

С портивный арбитражный суд (CAS) 
9 ноября продолжит изучение «дела 

Камилы Валиевой». Слушания в связи 
с допинговыми обвинениями в адрес 
юной российской фигуристки нача-
лись 26 сентября. Но трёх дней, изна-
чально отведённых для рассмотрения 
дела, не хватило. Судьи попросили для 
изучения «обстоятельств» два новых 
заседания. По идее намерение арби-
тража не поддаваться давлению в ны-
нешней геополитической ситуации — 
хороший знак. Ведь на кону не только 
карьера одной из самых талантливых 
одиночниц, но и золото командного 

турнира на Олимпиаде-2022. Позиция 
российской стороны в том, что наша 
спортсменка невиновна, остаётся не-
изменной.

Коллегия из трёх арбитров 26–
28 сентября заслушала показания 
РУСАДА, Международного союза 
конькобежцев (ISU), ВАДА, Валиевой 
и экспертов. Информация до выне-
сения приговора обычно не обна-
родуется, однако позиции сторон 
давно известны. ВАДА настаивает 
на виновности спортсменки и требу-
ет максимально возможного нака-
зания — четырёх лет дисквалифика-
ции и лишения всех титулов начиная 
с 25 декабря 2021 года, в том числе пе-
ресмотра итогов олимпийского ко-
мандника в пользу сборной США. 
Валиева заявляет о полной невино-
вности, а РУСАДА согласно объявить 
спортсменке выговор и лишить её зва-
ния чемпионки страны-2022 с сохра-
нением результатов ЧЕ-2022 и ОИ-2022.

ISU придерживается компромисс-
ного подхода, который, зная тради-
ции CAS, можно считать наиболее 
реа листичным. Предлагается частич-
но признать вину фигуристки, но, 
учитывая её юный возраст (на момент 
нарушения Камиле было всего 15 лет), 
ограничиться двухлетним отстра-
нением. Что при этом произойдёт 

с её титулами на ЧР, ЧЕ и ОИ, не со-
всем ясно. Очевидно, что при сохра-
нении золота у сборной России в Пе-
кине-2022 гарантирован скандал 
со стороны американцев, которые 
и так уже шумно протестова-
ли в связи с длительной отсроч-
кой вручения наград. Но осо-
бенность дела такова, что после 
оглашения вердикта в любом случае 
будут недовольные.

Есть мнение, что причина перено-
са слушаний в CAS с сентября на но-
ябрь в том, что сторона защиты обви-
нила ВАДА в нарушении процедуры 
информирования о положитель-
ном тесте. По правилам о нём долж-
ны одновременно узнавать все за-
интересованные стороны, но в этом 
случае якобы письмо направлено 
спортсменке с задержкой. С учётом 
того, что Стокгольмская лаборато-
рия ранее тоже нарушила стандар-
ты тестирования по срокам, это пло-
хой фон для стороны обвинения. Как 
бы то ни было, суд принял решение 
«подготовить дополнительную доку-
ментацию» и продолжить изучение 
доказательств 9–10 ноября. Теперь 
приговор практически наверняка 
не обнародуют до Нового года. А это 
значит, что пауза с вручением ме-
далей призёрам командного турни-
ра Олимпиады-2022 составит более 
двух лет.

В ожидании возобновления слу-
шаний о «деле Валиевой» публич-
но высказалась её тренер Эте-

ри Тутберидзе. 

«Я считаю, что рас-
смотрения командной 

медали вообще не долж-
но быть, — сказала знамени-
тый специалист в интер-
вью на YouTube-канале 
«Коммент.Шоу». — Это 
чья ошибка? Наша? Нет. 
Спорт смен на Олимпи-
аде был чистый? Да. Это 
к кому вопросы? К лабора-
ториям. Это их вина, не вина 
команды. Медаль не долж-
на быть пересмотрена. Скажи 
они о результатах заранее, ката-
лись бы Аня [Щербакова] и Саша 
[Трусова]. И результат команды 
был бы тот же. Они бы тоже вы-
играли».

Кроме того, Тутберидзе 
предложила «посадить всех 
участников процес-
са на детектор лжи»: 
«Я хочу знать прав-
ду. Я хочу знать, от-
куда это взялось, что 
это и почему. У меня 

столько во-
просов! И я ду-

маю, что на них 
никогда не полу-

чу ответов». Здесь 
надо пояснить: 
полиграф дей-
ствительно ино-
гда используется 

в антидопинго-
вых расследованиях. 

Но только как вспомо-
гательное средство. Как 
прямое доказательство 

виновности или 
невиновно-

сти это 
не рабо-

тает. Тем более 
что Камиле 18 лет 

исполняется толь-
ко 26 апреля 2024 года. 

А до этого возраста ника-
кого детектора лжи в её по-
казаниях (ключевых по дан-
ному делу) быть не может. 
Вероятно, предложение Эте-

ри Георгиевны относится к персо-
налу спортсменки. Однако в нашем 

спортивном сообществе эту идею 
пока восприняли без особого энту-
зиазма.

Что касается претензий по пово-
ду допуска на Олимпиаду спортсме-
нов с непроверенными допинг-теста-
ми, по большому счёту Тутберидзе, 
безусловно, права. Подобная прак-
тика приводит к снятию атлетов 
с Игр за старые грехи, что обесцени-
вает олимпийские старты. Вот толь-
ко могущество антидопинговых ор-
ганизаций (ВАДА и ITA) сейчас столь 
велико, что это они диктуют орга-
низаторам ОИ свои условия, а не на-
оборот. Во время Олимпиады в Токио 
целый ряд спортсменов получили 
«чёрные метки» и аннулирование ре-
зультатов из-за положительных проб, 
которые были сданы за несколько не-
дель до Игр. Увы, таковы реалии до-
пинг-контроля. С точки зрения ин-
тересов спортсменов и болельщиков 
это бред. Но праведный гнев к «делу 

Валиевой», к сожалению, 
не пришьёшь.
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